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La Junta reforestará
parte de la sierra
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“Ciudades Industriales”
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Baja natalidad, ratio alta

Se cumplen cien días
del nuevo Gobierno
municipal

El 25 de septiembre se cumplían
cien días desde que se constituye-
ron las nuevas corporaciones mu-
nicipales en todo el país.
Transcurrido este tiempo “de cor-
tesía”, el primer grupo en hacer
balance en Rute ha sido el Partido
Socialista. En su comparecencia,
han desmentido que bajo sus
mandatos aumentara la deuda del
Ayuntamiento, sino que se redujo
de doce millones de euros a tres.
Asimismo, denuncian el incre-
mento del gasto político. Por su
parte, los populares, con el actual
alcalde, David Ruiz, al frente, rei-
teran que ese gasto es similar al
de la etapa socialista. Además,
critican las numerosas facturas
pendientes de pago.

La oposición reclama al PP que exija a Salud una solución definitiva e IU incluso anuncia movilizaciones

La Consejería de Medio Am-
biente ha licitado por seiscientos
mil euros un proyecto para refo-
restar y mejorar la flora de “La
Palomina” y el Lanchar.

Un total de ochocientos escolares se incorporaban el
11 de septiembre a las aulas de Primaria e Infantil de
Segundo Ciclo en Rute y sus aldeas. Una semana
antes lo habían hecho los de Infantil de Primer Ciclo
y el día 15 lo hacían los seiscientos estudiantes del
IES Nuevo Scala. Un año más, el colegio con más
volumen de alumnado es Fuente del Moral. La nota
común es el descenso generalizado de la natalidad
y una ratio alta, tanto en Primaria como en Secun-

daria, bordeando el límite incluso en los cursos des-
doblados en más de una línea. Aparte del desarrollo
de las clases, está pendiente un estudio que analice
los problemas de movimientos de tierras de Ruperto
Fernández Tenllado. Según los resultados que
arroje, su arreglo se reduciría a tareas de manteni-
miento, de competencia municipal, o sería una cues-
tión estructural, que tendría que asumir la
Delegación de Educación.

David Ruiz es elegido
vicepresidente del GDR
de la Subbética
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La sesión ordinaria de septiembre
ha sido la primera del nuevo curso
político. En la parte resolutiva se
centró en operaciones de crédito,
pero a su vez coincidía con el
plazo de cien días del nuevo
equipo de Gobierno. De ahí que la
oposición hiciera su labor de con-
trol en el turno de ruegos y pre-
guntas, con la falta de un
profesional en el servicio de Pe-
diatría como tema más destacado.

La calle Duquesa será
semipeatonal al cerrar
al tráfico el fin de
semana
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La falta de pediatra protagoniza
el pleno ordinario de septiembre

Turismo Deportes
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El ciclismo de montaña y la escalada se
incorporan a las Escuelas Deportivas
Municipales

Rute cuenta ya con 22 entidades
adheridas al distintivo de calidad
turística Sicted
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FRANCISCO PIEDRA
El pasado 11 de septiembre arran-
caba el curso escolar 2023-2024
para Educación Infantil de se-
gundo ciclo y Primaria. El co-
mienzo venía marcado por el
descenso generalizado de la nata-
lidad, la supresión de protocolos
Covid y la aplicación de la nueva
normativa educativa en todos los
niveles. En Rute, un total de
ochocientos escolares se han in-
corporado en este ejercicio a las
clases. Justo la mitad correspon-
den al Colegio Público (CEIP)
Fuente del Moral, que vuelve a
ser el que concentra el mayor vo-
lumen de alumnado.

Le sigue Ruperto Fernández
Tenllado, que alberga a 181 me-
nores. Los Pinos tiene 150. Allí

estuvo en la jornada inaugural el
alcalde David Ruiz, ya que su
hijo cursa el último año de Pri-
maria. Además, en los días pre-
vios había supervisado las tareas
de mantenimiento que se han lle-
vado a cabo en cada centro. Ruiz
animó a sus responsables para
que se dirijan al Ayuntamiento
ante cualquier demanda en que se
les pueda atender.

Como consecuencia del alto
volumen de matrículas en Fuente
del Moral todos los niveles están
desdoblados. Para impartir las di-

versas materias, cuentan con una
plantilla de treinta docentes. Aun
así, la ratio es muy elevada y
buena parte de las clases están
masificadas. Casi todas están en
el límite de los 25 estudiantes, y
en algunos casos, como quinto,
sobrepasan esa cifra. Sin em-
bargo, su director, José Antonio
Tejero apuntó que no sería viable
una tercera línea. Al haber más
centros en Rute, llegado el caso,
se derivaría a algún niño o niña a
otro colegio.

Junto a los docentes, la plan-
tilla total sobrepasa las cincuenta
personas. El resto se reparte entre
los servicios de aula matinal y co-
medor escolar. El primero puede
atender a un total de setenta pla-
zas y el segundo suma cincuenta.
Todas están cubiertas. Aun así,
Tejero matizó que, llegado el
caso, si los dos progenitores, el
padre y la madre, pueden corro-
borar que están trabajando, se po-
drían ampliar las plazas en los
dos servicios hasta un máximo de
cien en cada uno. 

En el caso de Ruperto Fer-
nández Tenllado, según señaló su
directora, Rocío Jiménez, la plan-
tilla asciende a diecisiete docen-
tes. No hay ningún curso con dos
líneas, ya que el espacio no lo
permite por el límite de clases.
No obstante, hay tres niveles, de
cuarto a sexto, en que la ratio de
alumnos por clase es de 26. Sólo
en uno de ellos, sexto, se ha con-
cedido un docente más para des-
doblar en las “asignaturas
instrumentales”.

En relación con el proyecto
interdisciplinar del centro, este

año va a tardar algo más en des-
velarse. La razón es que el propio
alumnado, que es siempre quien
primero lo conoce, habrá de ir
descubriéndolo a través de diver-
sas dinámicas. La primera está
prevista para mediados de octu-
bre.

Por su parte, Los Pinos cuenta
con una plantilla de dieciséis do-
centes. A la vez que se ha proce-
dido a la adaptación completa a
la nueva normativa, el plan del
centro ha puesto en marcha su
proyecto interdisciplinar. Fue la
razón de que el profesorado reci-
biera a los escolares vestidos de
superhéroes. Según explicó su di-
rector, José María Henares, con el
título de “Súper Eco Pinos”, este
año incide en la ecología. Es
complementario a la iniciativa
medioambiental “Pinos sosteni-
ble”, en marcha desde hace
tiempo, pero independiente de
ésta.

Fuente del Moral vuelve a ser el colegio con más volumen de alumnado, al aglutinar la mitad de las matrículas

Las plazas del aula
matinal y el comedor
escolar podrían ampliarse
a cien en cada caso

Ochocientos escolares comienzan en Rute
el curso escolar 2023-2024

El personal docente de Los Pinos recibió a los escolares caracterizado para el proyecto interdisciplinar/FP

Alumnado del CPR Blas Infante en Los Llanos durante el recreo/EC

Aula de Infantil en el colegio Ruperto Fernández Tenllado/FP
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En cuanto a las aldeas, el
alumnado se agrupa en el Cole-
gio Público Rural (CPR) Blas In-
fante. Entre sus peculiaridades,
cuenta con dos sedes o inmue-
bles, uno en Zambra y otro en
Llanos de Don Juan. Además de
menores de estos dos núcleos ru-
rales, recoge a alumnado venido
de otros diseminados, como el
Nacimiento, o incluso de Lucena.
En total, en las aulas de Zambra
hay 46 escolares, cuatro menos
que en el curso anterior, y en Los
Llanos 23, dos menos. Así pues,
las aldeas ruteñas también acusan
la bajada de natalidad.

Por lo que se refiere a la plan-
tilla, la componen catorce docen-
tes. Muchos son itinerantes, es
decir, alternan entre los dos edi-
ficios. Ello, en palabras del direc-
tor del centro, Juan Diego
Campanario, supone una dificul-
tad añadida a la hora de organizar
las clases. El menor volumen de
alumnado incide en los niveles.
De hecho, este año el colegio
logra a duras penas mantener
nueve unidades, lo que permite
disponer de más ayudas públicas
y un equipo directivo completo. El alumnado de Infantil de Fuente del Moral aguarda la entrada en calle Hermanos Llamas/FP

FRANCISCO PIEDRA
La ausencia de personal por las
vacaciones de verano sirve para
acometer trabajos de limpieza y
mantenimiento en los colegios
de Primaria. Cada año, desde la
delegación de Educación del
Ayuntamiento se coordinan estas
tareas con los centros públicos.
Algunas se rematan con el curso
ya empezado, en los primeros
días. Según ha detallado la con-
cejala del área, Dolores Ortega,
hay un trabajo general de lim-
pieza en profundidad y retoques
de pintura que se hace con regu-

laridad en todos los inmuebles,
los tres del casco urbano y el Co-
legio Público Rural (CPR) Blas
Infante, que agrupa a escolares
de las aldeas.

Aparte, hay trabajos puntua-
les de cada verano, en función de
las necesidades. Para ello, se
pide a los centros que elaboren
una lista de sus demandas, según
la urgencia, y se traslada al per-
sonal municipal. Con esa pre-
misa, se ha procedido al arreglo
y colocación de las rejas exterio-
res de Los Pinos, donde también
se han pintado dos aulas.

En cuanto a Ruperto Fernán-
dez Tenllado y Fuente del Moral,
se ha incidido en la pintura de
los exteriores, tanto de fachada
como del patio. Ortega ha seña-
lado que llevaba “más de veinte
años sin hacerse”, puesto que re-
quiere una inversión algo mayor,
amén de un sistema de andamios
que conlleva más peligrosidad.

Estudio para Ruperto
Además de estas tareas de com-
petencia municipal, otras corres-
ponden directamente a la
Consejería de Educación. Es el

caso de los movimientos de tie-
rra en Ruperto. El centro afronta
el problema estructural de los
movimientos de tierras, que se
arrastra desde hace tiempo y que
afecta en especial al patio y las
pistas deportivas. En las clases
aparecen zonas con grietas pun-
tuales, aunque no son peligrosas.
Algo más se nota en los despa-
chos del profesorado.

Hasta la fecha, la Delegación
de Educación ha entendido que
eran problemas de manteni-
miento. Correspondería, pues, al
Ayuntamiento arreglarlos. El es-
tudio que se va a elaborar ahora
sería el tercero desde que se de-
tectaron estas deficiencias. Ser-
viría para demostrar que no es
una cuestión de mantenimiento
sino un problema estructural.
Por tanto, sería la delegación la
que debería actuar para solven-
tarlo.

De momento, tanto el alcalde
David Ruiz como Dolores Or-
tega han confirmado que se ha
liberado una partida por valor de
quince mil euros para poder
sacar a licitación dicho estudio y
llevarlo a cabo cuanto antes.
Entre tanto, la directora Rocío
Jiménez ha insistido en el men-
saje de tranquilidad de que a día
de hoy la situación no supone
ningún riesgo. Tampoco afecta
al normal desarrollo de las cla-
ses, con la salvedad de Educa-
ción Física, por el estado del
patio.

Los centros educativos se ponen a punto de
cara al año académico

Trabajos de pintura en los exteriores del colegio Fuente del Moral/FP

El CEPER
ofrece un Curso
de Capacitación
Digital
FRANCISCO PEIDRA
De forma paralela al curso en In-
fantil, Primaria y Secundaria, en
septiembre también ha arrancado el
año académico en los Centros de
Educación Permanente para adul-
tos. En concreto, en Rute las clases
del CEPER Maestro Antonio Écija
comenzaron el 15 de septiembre.
No obstante, el alumnado puede
inscribirse hasta diciembre. La
plantilla la componen cinco docen-
tes, más un especialista de Inglés.

Gracias a esa cifra, según
apunta la directora del centro, Isa-
bel Tenllado, se puede ofrecer una
enseñanza “muy individualizada”.
Además de la formación habitual,
que incluye la preparación para la
obtención del título den Enseñanza
Secundaria Obligatoria, ESO, este
año se va a incidir en el patrimonio
que constituye el legado musulmán
en nuestra tierra. 

Aparte de este contenido temá-
tico, que se imparte de manera
transversal en diversas áreas, la
principal novedad de este año es la
apuesta por un Curso de Capacita-
ción Digital. La directora ha subra-
yado que es diferente y
complementario a los que de Infor-
mática que se imparten desde hace
tiempo, con la ventaja añadida de
quienes lo cursen obtendrán un tí-
tulo homologado. De ahí que haya
animado en especial a la gente más
joven para que se inscriba, ya que
supone “una acreditación oficial
para añadir al currículum”.
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Los nuevos profesores asignados al IES “Nuevo Scala” han
permitido crear tres unidades más
Las unidades concedidas por la Delegación de Educación, han permitido bajar la ratio en Bachillerato y segundo de ESO

MARIANA MORENO
El comienzo del curso en Secun-
daria y Bachillerato tuvo lugar el
pasado 15 de septiembre. No
obstante, como sucede en los co-
legios, desde el día 1 el equipo
directivo del IES “Nuevo Scala”
había estado trabajando para or-
ganizar las clases. El martes 12
de septiembre fue la fecha límite
para que la delegación provincial
de Educación hiciese pública la
asignación de profesores y uni-
dades en cada centro. Por tanto,
el IES disponía de tan sólo con
un par de días para cuadrar la
planificación y distribución de
sus aulas. Afortunadamente, fue
para mejor, pues ha supuesto la

asignación de tres profesores más
para el centro, dos concedidos en
los dos últimos días y uno más
nombrado en la misma mañana
del arranque del año académico.

De esta forma, el organi-
grama final del instituto cuenta
con sesenta y un docentes (el
mismo número de personas que
el año pasado) para atender unos
seiscientos alumnos y alumnas.
Según apunta el director Juan

José Caballero, las últimas asig-
naciones comunicadas han per-
mitido crear dos grupos más, uno
ha sido para primero de Bachi-
llerato y otro para segundo. En
este nivel, la ratio legal máxima
es de treinta en ocho estudiantes.
Sin embargo, en Rute, con los
nuevos profesores la ratio ha po-
dido reducirse, quedándose por
debajo de los treinta alumnos por
nivel. 

En cuanto a la Educación Se-
cundaria Obligatoria (ESO), los
cursos más masificados son los
de primero y segundo. En estos
últimos, gracias al docente con-
cedido el mismo viernes, se han
podido crear cuatro grupos, y no
tres como estaba previsto al prin-
cipio.

Por tanto, para este año, en
Secundaria se han conformado
cuatro grupos de primero, cuatro

de segundo, cuatro terceros, tres
cuartos y tres grupos también en
primero y segundo de Bachille-
rato. A éstos se suman un grupo
de Ciclo Básico, un primero y un
segundo de Ciclo Medio de Ges-
tión Administrativa, otro grupo
de Educación Secundaria de
Adultos (ESA) y dos más, de Ne-
cesidades Educativas Especiales
y de Transición a la Vida Adulta. 

Como suele ocurrir cada año,

en palabras de Caballero, el co-
mienzo siempre es complicado,
máxime con los ajustes que hubo
que hacer hasta el último mo-
mento. Coincidiendo con estos
primeros compases del curso, se
fueron sucediendo distintas reu-
niones con la comunidad educa-
tivas.

El primer contacto fue con las
familias, en la tarde del jueves
14. El director estuvo reunido
con los padres y madres del
alumnado del primer curso.
Según dijo, se trata de “alumnos
y alumnas nuevos”, y siempre
existe mayor inquietud por su
adaptación al centro. En este sen-
tido, Caballero, ha tranquilizado
a las familias. Aunque el cambio
es significativo, en cuanto a las
dimensiones del centro y número
de profesores, si los estudiantes
se planifican y trabajan a diario
se adaptan con facilidad.

El viernes 15, a las nueve de
la mañana, a el director se reunió
con los profesores del IES en el
Salón de Usos Múltiples (SUM).
Allí les puso al día de la distribu-
ción de horarios y les informó de
los distintos aspectos que han de
tener en cuenta en estas primeras
jornadas. Por su parte, en ese pri-
mer día de clase, el alumnado al
completo se incorporó a la una
menos cuarto de la tarde. En ese
momento, los estudiantes fueron
informados de quiénes va a ser
sus tutores y profesores, así
como de la carga lectiva del pre-
sente curso académico. 

Según Caballero, la
organización ha sido
complicada por las
últimas incorporaciones

El director ha mantenido reuniones con los padres, profesores y alumnos antes del comienzo del curso/MM

FRANCISCO PIEDRA
Una semana antes de hacerlo en
Primaria, arrancaban las clases
en el primer ciclo de Educación
Infantil. En Rute hay dos cen-
tros de este tipo, Bambi y Arco-
íris. Ambos son de carácter
privado, si bien los dos tienen
conciertos con la Junta de An-
dalucía. Al fin y al cabo, repre-
sentan la primera toma de
contacto de los menores con el

ámbito educativo. Por eso,
entre otros aspectos, estos con-
ciertos con la Junta afectan a la
ratio de alumnado por cada
clase. La Educación Infantil de
primer ciclo abarca de cero a
tres años, y se subdivide en tres
etapas, precisamente una por
año. En cada una hay una ratio
diferente. 

En el caso de Bambi, cuenta
con 41 plazas. Además, las ins-

talaciones disponen de tres pa-
tios, uno para cada nivel, si bien
los menores rotan en el tiempo
de recreo según los días de la
semana. Para atenderlos, el per-
sonal se compone de tres edu-
cadoras específicas, además de
la propia directora, que compa-
tibiliza esta tarea, más una ad-
ministrativa y una persona
dedicada a la limpieza. Una de
las educadoras, Francisca Vi-

llalba, ha destacado el entorno,
en la falda de la sierra, en que
se encuentra el centro. Ello per-
mite, ha dicho, un contacto di-
recto y un aprendizaje práctico
de la naturaleza.

Por lo que se refiere a Arco-
íris, tiene cubiertas las 35 pla-
zas de que dispone. Para
atender a los menores, cuentan
con una plantilla de cinco per-
sonas, incluida la directora, An-

drea Tejero. También aquí se di-
viden las clases en tres niveles
por edades. Tejero ha destacado
que se ofrece un acercamiento
al mundo educativo en un am-
biente familiar. No hay que ol-
vidar que algunos de estos
pequeños apenas tienen cuatro
meses. Es por tanto la primera
vez que salen de su casa y a la
faceta educativa hay que añadir
un componente afectivo.

El primer ciclo de Infantil acoge a cerca de ochenta menores
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EDITORIAL
Es inevitable hablar de septiembre como el mes en el que
parece que todo se reanuda. Con el comienzo de cada nuevo
año, para el que aún faltan tres meses, llegan los propósitos
de enmienda y los de intentar ser o estar mejor. Sin em-
bargo, es en septiembre cuando arranca el curso académico,
en sus distintos niveles. Es septiembre el mes en el que se
reanuda la vida política tras el paréntesis veraniego. Tam-
bién en septiembre los colectivos y asociaciones de nuestro
municipio retoman su actividad. Y es sin duda el mes en el
que aprovechamos para apuntarnos a un curso de idiomas o
empezamos a ir al gimnasio… Sí, septiembre es un mes que
parece que nos invita a tomar impulso para hacer frente a
una nueva temporada, a un nuevo curso o para asumir nue-
vos retos.

El nuestro, el reto de este periódico del pueblo, es el de
seguir siendo un fiel reflejo de la sociedad ruteña. Es un reto
que asumimos con responsabilidad y no como meros cro-
nistas de lo que pasa y sucede en el municipio. Lo hacemos
con una mirada crítica, fomentando la pluralidad de opi-
niones y actuando de portavoces de las inquietudes o preo-
cupaciones de la sociedad ruteña. Por eso, queremos
aprovechar para comentar algunas de las cuestiones que han
protagonizado los últimos treinta días. El arranque del curso
se ha llevado a cabo con normalidad, aunque con el estrés
de última hora que sufren los equipos directivos de los cen-
tros para que todo esté listo. En este sentido, hay que refe-
rirse a el IES “Nuevo Scala” y a esas asignaciones de
profesorado, por parte de la delegación de Educación, que
se estuvieron llevando a cabo hasta el mismo día en que em-
pezaban las clases. Esta cuestión complica la organización
y la distribución de aulas y que retrasa la organización del
centro. La pregunta es si esto no se podría hacer con más an-
telación y previsión.

Pero bueno, ojalá todo fuera eso. Más grave es el ma-
lestar y la preocupación del profesorado por la pérdida de
relevancia de impartir un segundo idioma, como puede ser
el Francés. No obstante, es un asunto en el que no nos
vamos a detener ahora. Sin embargo, sí queremos hacerlo en
relación a un tema que ha salido de nuevo a relucir con el
reinicio del curso político. Y es que en el pleno municipal
correspondiente al mes de septiembre se volvió a hablar de
un asunto que viene ya de largo: la falta de pediatra en Rute.
Tras la jubilación del titular que tenía la plaza en el Centro
de Salud, el puesto lo ocupó una médica de familia. Una
baja por enfermedad, que se prolongó más de los deseado,
provocó que en los primeros meses de 2022 las familias se
pusieran en pie de guerra y reclamasen un pediatra. Desde
la Delegación provincial de Salud argumentaron que no
había especialistas para cubrir este puesto. Entonces, estas
madres, porque fundamentalmente quienes se manifestaron
fueron madres, insistían en que lo que querían era que se
cubriese esa baja laboral, más allá del hecho de si el profe-
sional contaba o no con la especialidad en Pediatría.

Más recientemente, en el pasado mes de abril, era la co-
munidad médica del centro ruteño la que exigía que el área

de Pediatría estuviese cubierta. El hecho de no contar con
un profesional al frente de este servicio generaba sobrecarga
al resto de médicos de familia y el deterioro de la atención
sanitaria en la localidad. En esta ocasión, y con unas elec-
ciones municipales en puertas, las del pasado mes de mayo,
se buscó una solución que acalló el ruido de la calle. El caso
es que, mucho ha llovido desde que los miembros del PP de
Rute, ante las puertas del Centro de Salud, reivindicaban a
la sanidad andaluza, siendo entonces presidenta de la Junta
Susana Díaz, que se cubriesen las bajas laborales derivadas
de las vacaciones del personal sanitario. En esta ocasión no
se trata de cubrir bajas laborales por vacaciones o por en-
fermedad de un profesional sanitario, sino de que haya o no
servicio.

Por eso, PSOE e IU a nivel local, han vuelto a reclamar
en el último pleno municipal que el servicio de Pediatría
funcione y que lo haga todos los días de la semana. De
hecho, la formación de IU está dispuesta a movilizarse para
conseguirlo. El nuevo alcalde, David Ruiz, que ahora ha
cumplido cien días al frente del Ayuntamiento, se compro-
mete encontrar una solución definitiva. Quizá ya va siendo
hora de que las familias, los sanitarios y los políticos se
planten y reivindiquen juntos lo que consideran justo para
el pueblo de Rute.

Respecto al balance de los primeros cien días del nuevo
equipo de Gobierno del PP, el estado de la economía del
Ayuntamiento, el gasto político y la situación del grupo de
voluntarios de Protección Civil han sido los aspectos más
sonados. Respecto al gasto político, quizás estaría bien que
nuestros representantes públicos fueran más allá de que
cada cual critique lo que hace el otro, y acordasen cuál es el
gasto global adecuado. Luego que cada cual lo reparta, entre
liberados o no liberados, como mejor considere; y pasados
los cuatros años para los que son votados, que rindan cuen-
tas de su gestión. Sin duda, la polémica ha estado alimen-
tada por esas declaraciones efectuadas antes de la campaña
electoral por David Ruiz, cuando dijo que había sido un co-
gobierno con gran coste en sueldos políticos.

En relación a la situación económica del Ayuntamiento,
mientras el actual alcalde saca a relucir un informe de In-
tervención en el que se hace constar el millón y medio de
facturas sin pagar y sin crédito, el socialista Antonio Ruiz
contraataca con otro informe de Intervención, en este caso
relativo al acta de arqueo, que pone de manifiesto que
cuando el anterior equipo de Gobierno dejó el Ayuntamiento
había 1,9 millones de euros en las arcas municipales.
Ambos datos son ciertos. De sobra es sabido que el presu-
puesto municipal se aprueba por una cantidad y, tras las su-
cesivas modificaciones de crédito, el cómputo total de
gastos e ingresos es mucho mayor. También es cierto que
la situación financiera del Ayuntamiento no está para tirar
cohetes, como se diría vulgarmente. Nunca lo negó el ante-
rior equipo de Gobierno y es una obviedad para los nuevos
gobernantes.

Respecto a la deuda, también es cierto que durante los

mandatos del cogobierno municipal de PSOE-IU ésta ha ba-
jado de doce a tres millones de euros. En este sentido, David
Ruiz considera que no es mérito de Antonio Ruiz sino de
los planes de ajuste impuestos en su día por el Gobierno
central de Mariano Rajoy. Parece que el nuevo equipo de
Gobierno del PP ha puesto en marcha una política de con-
tención del gasto. Quizá de toda esta historia, del ritmo al
que baja la deuda o de los gastos o servicios que se prestan,
lo más importante es que lleve a cabo con transparencia y
siguiendo el procedimiento administrativo adecuado. Por
tanto, los recortes que lleven a cabo los nuevos gobernan-
tes deberán explicarse bien, pues no siempre los vecinos
van a aplaudir que la feria se haga a mínimos o que haya
menos actividades culturales o que se recorte en este o aquel
servicio público.

Por ahora, los miembros del grupo de voluntarios de
Protección Civil han sido destituidos, por unos gastos que
el alcalde ha calificado de desorbitados y, según los repre-
sentantes del PP, difíciles de justificar. De momento, el an-
tiguo jefe y el resto de miembros voluntarios del Grupo de
Protección Civil guardan silencio. En definitiva, han sido
unos primeros cien días intensos en los que David Ruiz,
también, ha puesto en evidencia que las obras de la amplia-
ción del polígono no estaban a punto de comenzar, como
anunció el anterior alcalde. 

Por otra parte, como decíamos al principio, nosotros
también asumimos el reto de seguir fomentando el plura-
lismo y la participación de todo tipo de opiniones en estas
páginas. Consideramos que es importante que quienes se
expresan en este periódico lo hagan con libertad y valentía,
sin ánimos de embarrar la vida social, sino todo lo contra-
rio, con el sano deseo de contribuir con sus reflexiones u
opiniones a una sociedad mejor. Por eso, nos alegra que, sin
recibir nada a cambio, algunos de nuestros colaboradores
de opinión se sientan en la obligación de expresar pública-
mente cuestiones que escapan del ámbito puramente local,
pero que nos terminan afectando y que reflejan la intoxica-
ción política que sufrimos a nivel nacional. Son cuestiones
que comparten muchos ciudadanos sin importar al partido
al que voten. También nos congratula volver a contar, des-
pués del verano, con columnistas que hablan de ese acto so-
lidario que supone escribir y que con su artículo de este mes
nos dejan abiertos varios hilos y temas para el debate.

Para nosotros es un lujo contar con firmas que nos sen-
sibilizan con nuestro patrimonio o nos hablan de lo coti-
diano de forma magistral, y nos invitan en este el nuevo
otoño a cambiar lo que nos lleve a conseguir aquello que
nos haga sentir más libres y humanos, y más felices. Por
tanto, sirva este primer editorial para dar las gracias a Se-
bastián, Francisco David, Justa o Luis por sus valiosas apor-
taciones y opiniones. En lo que a esta casa respecta, en
septiembre hemos seguido siendo portavoces de colectivos
como la AECC de Rute, Arapades, los clubes las cofradías
locales que celebran en 2023 efemérides destacadas. A
todos, sin excepción, nos debemos.  
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Decíamos ayer…

Qué necesario es descansar hasta de las cosas que nos gustan.
Durante el verano he llegado a echar de menos escribir, a veces
incluso en el móvil en un aeropuerto, los párrafos de estos artí-
culos para El Canuto. Y a ello han colaborado algunas personas
que me han preguntado, siempre desde la amabilidad y desde el
cariño, si volvería a ellos. Para alguien que, como ahora mismo,
se debate en la soledad de su casa entre irse a la cama o terminar
el día con algo productivo, estos escritos han supuesto un pe-
queño enganche ya no solo con la realidad, la local y la nacional,
sino con las conversaciones que surgen siempre tan oportunas
como furtivas con la gente que los lee. Escribir es un acto solita-
rio que solo cobra sentido si llega a un hipotético lector, a veces
imaginado y otras olvidado, pero que sin duda es quien da valor
a cada palabra. Por tanto, gracias a quienes dedican un ratito a
buscar estas líneas en nuestro periódico, incluso aunque estén en
mayor o menor medida de acuerdo con ellas. 

No negaré que hay meses que pasan como inadvertidos en
los que a uno le cuesta hasta elegir el tema. No ha sido el caso de
este verano, créanme. Cuando me planteé descansar de los artí-
culos no imaginaba la cantidad de ideas que se me vendrían a las
manos, las notas que tomaría en los márgenes de un periódico, en
un marcapáginas y hasta en el móvil. Qué cantidad de historias
nos abordan en la inercia del trabajo. Pero también es necesario
parar, escucharse a uno mismo, agradecer el privilegio que como
profesor supone tener este tiempo de silencio a final de cada
curso para dedicarlo a olvidar el ruido. Aunque ya debería resul-
tar evidente que no es que nuestras vacaciones sean largas, es que
las de muchas personas, por desgracia, son o demasiado cortas o
ningunas, directamente, y esto provoca conciliaciones imposi-
bles, un estrés que pesa sobre sí mismo; situaciones todas que los
abuelos siempre tienden a resolver. Ya, ya sé que esto no va con
el Presidente de la Confederación de hostelería de España, quien
dice que no entiende de qué se quejan los jóvenes hoy día si los
camareros han trabajado toda la vida “de 12 a 12” y que a eso lo
llama él “media jornada”. Todo eso, claro, con un tono jocoso
que más bien parecía el de un trasnochado Rubiales que el de un
personaje de tal posición. Horas después tuvo que salir a pedir
disculpas públicamente. Sí, también como Rubiales y en los mis-
mos términos. Pero qué quieren que yo les diga, si vamos a per-
mitir el capitalismo feroz que no nos extrañe cuando, rebosante
de babas, quiera darnos “un piquito” porque nos jactamos de au-
parlo cada vez que votamos. Qué verano más largo de política,
también les digo. 

La vida, ya de vuelta a la normalidad para el común de los
mortales, es eso que va desde que uno sale hasta que vuelve a
abrir la puerta del trabajo por la mañana. Y sería importante re-
cordar que no deberían convencernos de que en ese lapso que a
veces sirve solo para dormir, se puede tener una vida con hijos,
comprar una vivienda, un coche y ser un ciudadano con energía,
porque no es cierto. Vivimos cansados, ansiosos, estresados. Y
lo veo en muchos familiares, amigos y en mí mismo hasta en va-
caciones. Acostumbrados a caminar rápido desaprendimos lo que
era pasear y disfrutar de unas buenas vistas. ¿No les pasa? To-
marnos una caña supone sentarnos a una mesa y desatender la
playa para hacer la foto que publicaremos en las redes sociales.
Porque ahora ya no hay viajes si no hay fotos que mostrar. Y
luego está el tema, valga la redundancia, de viajar cuanto más
lejos mejor, como si poner distancia fuera a librarnos de nosotros
mismos. 

En definitiva, sí, hasta en el descanso somos presos de nues-
tra vida rápida. Por eso es necesario pausar de vez en cuando, en
la medida en que nuestras posibilidades nos lo permitan, para re-
conciliarnos con los viejos placeres, charlar con amigos, hacer
lo que nos gustaba hacer antes, el antes de antes, cuando las tar-
des eran largas y el mundo era todavía desconocido. Aunque eso
suponga, como digo, tener que aparcar también algunas cosas
que nos gustan, como en mi caso hice con estos artículos para re-
tomar un viejo proyecto escrito durante mi descanso y que me
gustaría, algún día, compartir también con ustedes. Porque como
se decía en la película Hacia rutas salvajes: “La felicidad solo es
real cuando es compartida”. Y yo creo que al descanso le pasa
algo parecido. Si no, hagan memoria. 

FRANCISCO DAVID RUIZ
Profesor de Lengua y Literatura, y escritor

Recuerdo cariñosamente cuando nuestro profesor de filosofía en el instituto intentaba que llegásemos a entender
lo que defendían los primeros autores presocráticos.  Frente al inmovilismo de Parménides, estaba el cambio de
Heráclito. Yo no llegaba a saber entonces por qué tenía que ser sólo una de las posibilidades, cuando la vida está
llena de cosas que se quedan y cosas que cambian. Tampoco entiendo otras situaciones que se plantean como di-
cotómicas, cuando abarcan enormes posibilidades. Es el caso de la innecesaria polarización que existe en la ac-
tualidad en el panorama político de España. Evito hablar en público de política, pero creo necesario hacerlo en este
momento, sabiendo que mi opinión puede no ser comprendida ni compartida por algunos o muchos, lo que entiendo
y respeto. No deja de ser una opinión, la mía, y no tiene que corresponder a la verdad ni a lo que creen otros.

Mi memoria me lleva a una infancia oscura durante los primeros siete años de mi vida, que yo no percibí hasta
que me regalaron en el colegio un gran poster de las últimas palabras de Franco y otro con las primeras del Rey
Juan Carlos, cuando aquél falleció. Desconocía lo que significaba entonces una dictadura, ya que mis padres no
mencionaron comentarios al respecto en esta fase en la que viví felizmente en el campo.  Sin embargo, desde la
mirada de un niño, percibía que los mayores estaban algo nerviosos allá por noviembre del 75, preocupados por
cuál sería el rumbo que iba a tomar nuestro país. Y fue el adecuado, aunque costó, por el ruido de sables, por los
muertos que provocaba el terrorismo, por las cabezonerías de siempre, por la necesidad de amortiguar la solidez
del Antiguo Régimen con la debilidad de la naciente Transición que nos llevó a la Democracia, y cuajó gracias a
los Pactos, que escribo en mayúscula porque fueron un ejemplo de entendimiento que a la larga nos traería ver-
daderamente el progreso, palabra que hoy en día ha perdido su significado, por usarse con desatinos en exceso.  Suá-
rez y González fueron buenos presidentes en su época, por gobernar para todos y por buscar el bien común.
Fumaban juntos, y hablaban. El primero, luchó contra su propio partido y lo que representaba de herencia fran-
quista, apostando por el cambio y dando tal vez entonces demasiadas concesiones, lo que se llamó “café para
todos”, que podía haberse tamizado después. Soy de los que piensa que las leyes, pasado un tiempo, a lo mejor hay
que modificarlas, pero haciéndolo con un consenso, con rigor, y no por necesidades impulsivas de última hora, fal-
sas, tramposas e interesadas. El segundo, en su primera época, supo renunciar al marxismo y hacernos entrar en
el Mercado Común Europeo y la OTAN, usando un lenguaje abstruso para conseguir lo último. Después vinieron
otros presidentes que se encontraron el trabajo casi hecho, dejándose llevar por inclinaciones privatizadoras alguno,
y por intervenciones estatales, otro, o por la pachorra y desgana, alguno.  Y luego llegó ese adonis narcisista, pre-
potente y mentiroso que nos gobierna en la actualidad, que fue expulsado por su propio partido, y que renacido,
en vez de subir a los cielos, nos está llevando a los españoles al infierno de la confrontación permanente, con el
único afán de mantenerse en el poder, deseado por muchos y compartido también con muchos “descosidos” que
no desean para nada seguir con las reglas del juego. Nuestro presidente no es sólo capaz en este momento de rom-
per la baraja si no se juega como él dice, sino de imponer una baraja propia y nueva, con sus cartas marcadas
desde el principio. 

Hasta aquí podría decirse que la descripción que hago de ese que nos desgobierna se basa en partidismos, fi-
lias y fobias. Daré razones, entonces. La primera, es que, en democracia, se respetan precisamente sus valores
esenciales, y aquí no se está respetando lo básico. Desde los emisarios adláteres, se preconiza que son los otros par-
tidos los que no acatan la Constitución, cuando es él el que intenta burlarla para satisfacer los chantajes de los se-
paratistas, independentistas y excompañeros de los terroristas. Insisto. Esto no había ocurrido nunca en nuestra
historia reciente. Y aunque intenten camuflarlo, maquillarlo, y llevarnos finalmente a su aceptación, convenciendo
a algunos, a mí no me convencerán. Siempre se ha cedido ante los partidos catalanes y vascos, económicamente,
sobre todo, pero fue a partir de Zapatero cuando se creó una especie de grupo que consideraba apestados a los que
no formaban parte de su corralito ideológico, naciendo, precisamente en Cataluña. Desde ahí, nada fue igual.
Desde entonces, el encontronazo político ha pervivido y ha florecido incluso más, llevando a numerosos proséli-
tos a entrar en esa vorágine de identidades y odios, de maniqueísmos ideológicos y de alejamiento, de egoísmos
y falsos reconocimientos, de equivocaciones no corregidas. 

De errores. Sí de errores, porque el que cree que sólo él tiene razón la pierde de entrada, porque gobernar de
forma autoritaria azuzando a los perros mediáticos contra el adversario desata su más bajo instinto democrático,
porque no todo es válido para esa profesión, porque la mentira continua no convence ya a la mayoría, ni siendo
mil veces repetida, porque estamos hartos de tanta dependencia carroñera, meretriz, desleal y traidora que sustenta
un poder debilitado, necesitado de demasiado cariño externo, vacío de sus propias señas de identidad inicial y que
desorienta y desanima a sus propios militantes y votantes, excepto los mileniales iniciáticos, soñadores y segui-
dores de sectas y demiurgos mágicos.

He defendido muchas veces, en privado la mayoría, que tal como está el panorama español y los resultados elec-
torales desde hace años, merecería la pena entablar diálogo entre los dos partidos mayoritaritos, alternando presi-
dencia o número de ministerios en función de los escaños conseguidos, buscando el bien para todos, que es el
objetivo último de la Democracia. No sirve que la memoria nos lleve al cuadro del “abrazo” de la Transición,
cuando nuestros representantes patrios solo se sustentan en el de los “garrotazos” de Goya. Pero la política, con-
vertida en empresa, queda esposada sumisamente a las peticiones deletéreas de los acreedores de votos. Otra cues-
tión necesaria sería también cambiar nuestra ley electoral.

No tengo una opinión clara sobre si Cataluña debe seguir perteneciendo al resto de España o no. No sé si sería
mejor que se independizara. Pero desde luego, lo que sí sé, es que lo que no pueden sus representantes políticos
es invadir la convivencia pacífica del resto de los españoles de forma supremacista, arrogándose ser mejores que
el resto, pidiendo que los otros le paguen su deuda y buscando el alejamiento precisamente desde esa aversión iden-
titaria. Eso llevó al nazismo, por ejemplo.  No pueden tampoco establecer un chantaje permanente que sea justo
el que mantenga el equilibrio inestable de nuestro (des)gobierno.

Podría pensarse que redacto este artículo embebido de un brebaje del PP, lo que entendería. Nada más lejos de
la realidad. Mi forma de pensar no come con ningún partido, sino con la Ética, los Valores Humanos y la Demo-
cracia real. Pero he de decir que hoy he tenido que criticar lo que quiere conseguir el gobierno actual, porque es
el que lo está haciendo de esta manera, igual que lo criticaría si cambiaran las siglas y partidos. Una vez le dije a
un amigo mío, algo que recordará: “Yo no cambio, sino que voto a unos u otros, según lo que cambien ellos o dejen
de responder a su verdadera esencia o significado”.

Para mí sería mucho más fácil e inteligente no haber escrito este artículo, porque crea displicencias y malas
interpretaciones. Pero creo que, en determinados momentos, incluso las personas de a pie, debemos expresar lo que
sentimos, de manera clara, defendiendo verdaderamente la Democracia y el bien común. No hacerlo sería un acto
de incoherencia. Muchos defienden que el fin justifica los medios. Yo no. Y mi Memoria Democrática, es ésta.

Sobre la vida
SEBASTIÁN  GARCÍA 

Médico de familia del Centro de Salud de Rute

Receso LOS RECELOS DE MI MEMORIA
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EL DIFÍCIL EQUILIBRIO ENTRE OCIO Y TRABAJO
Pasó el verano, aunque las temperaturas
hayan sido veraniegas hasta ahora. Acaba-
das las vacaciones, ya está empezado el
curso y puestos en marcha, quizás, los
eternos propósitos de aprender inglés y
adelgazar. Mientras seguimos sin go-
bierno, cada cual anda a lo suyo, en su
tarea habitual. Pero la rutina no tiene por
qué ser una losa, una vuelta a lo mismo de
siempre. Es posible incorporar alguna ac-
tividad nueva y atreverse a salir de la zona
de confort, aunque también es respetable
y entendible no querer salir de ella. La
vida, más de una vez, ya nos saca sin per-
miso de la zona de confort y nos expone
de mil maneras a la intemperie de la incer-
tidumbre. Por eso, es muy comprensible
que queramos quedarnos allí donde nos
sentimos confortados, a salvo de amena-
zas externas y de injerencias desagrada-
bles, a gusto en un espacio que cuesta
tiempo forjarse.     

Ojalá, vueltos al ritmo cotidiano, en
medio del fragor de los días, encontrára-
mos tiempo de calidad para hacer lo que
de verdad nos gusta. Un tiempo libre de
compromisos sociales y obligaciones, un
espacio en el que sentirnos a gusto y libres,

sin espadas de Damocles, sin la amenaza
de un plazo de entrega o de un horario rí-
gido que cumplir. Es importante encontrar
tiempo para pensar y para nuestras aficio-
nes, y así no tener la sensación de que los
días se suceden – idénticos, como clona-
dos - unos a otros. Deberíamos buscar y
hallar nuestros oasis diarios, reivindicarlos
como quien ondea la bandera de lo que re-
presenta su auténtica felicidad. Porque
todos los días, también los de diario, me-
recen, en lo posible, ser vividos y gozados.
El ocio no debería reducirse a puentes o
vacaciones que no todo el mundo puede
disfrutar. Preferible es concedernos cada
día el regalo de un tiempo de descanso, el
placer de hacer algo que nos llena, además
de intentar disfrutar también, si es posible,
de la tarea que se hace. Venía a decir Con-
fucio que quien elige un trabajo que le
gusta es como si no tuviera que trabajar
ningún día. En parte, es cierto, pero el tra-
bajo es trabajo, se mire por donde se mire,
aunque, ciertamente, como dice el refrán,
“sarna con gusto no pica”. 

Los alemanes usan el término “Feie-
rabend” (algo así como “tarde festiva”)
para referirse a las horas libres de la tarde,

después del trabajo. En España, por un
desafortunado horario laboral, es casi im-
posible disponer de tiempo libre entre se-
mana. Con suerte, se relega al fin de
semana. Muchos trabajos tienen horarios
que no permiten disfrutar de calidad de
vida ni conciliar la actividad laboral con la
vida personal y familiar. La jornada par-
tida da al traste con toda posibilidad de in-
tegrar el ocio entre semana. Aunque alguna
vez se ha planteado la necesidad de fijar
otros horarios de trabajo, cuesta cambiar
estilos de vida y la arraigada costumbre de
almorzar y cenar tarde. Pero sería bueno
contar con horarios laborales más razona-
bles, incluso en casos de teletrabajo, por
salud física y mental y para no lamentar-
nos de que la vida se nos pasa entre rutinas
y que andamos siempre posponiendo cosas
que nos gustan, dejando para mañana leer
ese libro pendiente, dar ese paseo, ir al cine
o cualquier otra cosa que nos relaje y haga
sentir plenos y no autómatas que cumplen
a rajatabla un horario pero que no tienen
la sensación de estar viviendo de verdad,
sino solo asistiendo al paso de los días. 

Con horarios más sensatos, ha-
bría ocasión de disfrutar lo bueno de cada

día y darse cuenta de que no hay dos días
iguales, que cada cual tiene su afán (Mt 6,
34). Lo dejó escrito Pedro Salinas: “¡Qué
gozo, que no sean/nunca iguales las
cosas,/que son las mismas! ¡Toda,/toda la
vida es única!” Con horarios que dejaran
más tiempo libre sería posible pararse y
gozar del momento y llevar, en definitiva,
una vida más saludable, más acorde con
nuestras apetencias y anhelos, concedién-
donos algún que otro capricho, dándonos
la oportunidad de disfrutar del tiempo libre
de imposiciones para intercalar todo lo que
vamos dejando para mejor ocasión. Hoy, y
no mañana, es la mejor ocasión. Mejor
siempre pájaro en mano que ciento vo-
lando a la espera de un día en el que tener
tiempo de hacer tal o cual cosa. Porque con
la felicidad sucede algo similar a lo que
pasa con el sueño: no se recupera. Lo de-
jado de disfrutar hoy no vuelve. Se pierde.
Por eso, es preciso aprehender la dicha
antes de que se esfume y replantearnos,
ahora que, como cada otoño, comenzamos
de nuevo, si no merece la pena cuestionar
nuestro horario de trabajo y cambiarlo por
otro que nos haga sentir más libres y hu-
manos, y más felices, al fin y al cabo. 

Justa Gómez Navajas
Profesora de Derecho Penal (Universidad de Granada)

A Isidoro Ramírez Cobos, un hombre tranquilo y
bueno que se ha ido antes de tiempo.
Y a Paco Roldán Mora  , persona buena que toda su
vida estuvo al frente de la farmacia “Lapileta”,
Descansen en paz.

“¿Amas la vida? No desperdicies el tiempo 
porque es la sustancia de la que está hecha.” 

Benjamin Franklin

Estimado lector, nos encontramos en otoño, tiempo en el
que nuestro pueblo cobra protagonismo a nivel turístico.
Es acabar el verano e inmediatamente comienza la or-
ganización de nuestra temporada turística que espere-
mos siga siendo igual de exitosa que en ocasiones
anteriores. Ciertamente no conozco las novedades que
acaecerán para esta ocasión, no obstante, son de sobra
conocidos nuestros productos artesanales, su calidad y,
por otro lado, el buen hacer de los maestros artesanos
que cada año renuevan las colecciones con diferentes
piezas novedosas. Sin lugar a dudas, en este último
punto reside parte del éxito de nuestra época turística y
me plantea una cuestión en cuanto porqué no buscamos
formulas que reconozcan los valores etno-artesanales de
estos maestros artesanos, su metodología y obras. 

España es a nivel mundial el país que
cuenta con un mayor número de elementos

considerados “Patrimonio de la Humanidad”, no habla-
mos solamente sobre monumentos, muchas de nuestras
tradiciones y formas de hacer cuentan con este recono-
cimiento a pesar de no ser tangibles. Igualmente, la ma-
yoría de las poblaciones de cierta entidad promueven
que sus fiestas y tradiciones cuenten con reconocimien-
tos comarcales, regionales o nacionales, como por ejem-
plo la semana santa. Con estas afirmaciones pretendo
incidir en que nuestro pueblo cuenta con unas formas ar-
tesanales, que prácticamente se encuentran desapareci-
das a nivel nacional debido a la inclusión del
industrialismo, que merecen y necesitan ser protegidas
y valoradas. Conozco varios ejemplos que el reconoci-
miento de diferentes procesos, formas de trabajo, meto-
dologías han promovido nuevas formas de turismo

debido a que existe público interesado en poder cono-
cerlas de primera mano. Evidentemente el camino hasta
lograr el reconocimiento por parte de instituciones no es
sencillo, pero con esfuerzo y apoyo por parte la corpo-
ración local es posible. 

Desde el inicio de esta columna llevamos advirtiendo
que la estacionalidad de nuestro turismo supone un
grave riesgo, esta propuesta puede suponer un revulsivo
que anime a que se abandone esta particularidad. Debe-
mos de considerar urgentemente en aunar esfuerzos para
promover un turismo sostenible a lo largo de todo el año,
al fin de al cabo España es una potencia turística y cada
año nos visita una cantidad significativa de extranjeros
que vienen a disfrutar de nuestra tierra. Contamos con
los suficientes puntos fuertes para motivar flujos turís-
ticos solamente tenemos que contar con una política es-
table en cuanto a esta cuestión. 

Sobre nuestra
artesanía
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Pues eso. Que el nuevo equipo de Gobierno está ya
más que asentado en el ayuntamiento y podríamos re-
sumir este periodo en mucha foto y poca acción, poco
liderazgo. Porque a día de hoy no sabemos quién lleva
las riendas del consistorio local. Mucha gente ya se
está dando cuenta de que el que tiene que llevar el
timón o no sabe, o está en otros menesteres.

Todo, o casi todo en esta vida tiene su por qué. Ya
son muchos los años en que el PP de Rute tira de redes
sociales para crear polémicas absurdas, sensaciona-
listas. Salvo el lapso de tiempo en el que David Ruiz
dejó de un lado la política en Rute (que fue cuando
pudimos ver como se escondía en los plenos trasla-
dando todo el peso de su partido a Andrés García), las
redes sociales del flamante alcalde no han parado de
trabajar. Trabajar, trabajar, trabajar, como él mismo
repite. Un trabajo que se traduce en continuas publi-
caciones en el Facebook y el Instagram, que es lo que
mejor se le da. Y esto es muy negativo. De ahí, la re-
flexión que queremos compartir con los vecinos de
Rute. En la vida, y mucho más en la política, la ace-
leración digital genera una abundancia de informa-
ción. Esa saturación de información, con frecuencia
poco contrastada, nos conduce a una escasez de aná-
lisis. En uno de los libros de Yuval Noah Harari, se
cuenta como el ser humano está perdiendo a pasos
agigantados la paciencia cognitiva, la capacidad para
leer textos largos y para comprender a un nivel algo
más profundo. En la actualidad, lo que vende es una
noticia suculenta, un titular llamativo. Se trata de no-
ticias que no somos capaz de cotejar y mucho menos
de reflexionar. Hay noticias para todos los colores y
gustos.

Esta combinación de noticias dispersas, acelera-
das, nos aleja del análisis sosegado y nos hace caer en
impulsos y estímulos que pueden sacar lo mejor o lo
peor de nosotros. Quien más o quien menos ha expe-
rimentado esto en su propio pellejo. Creemos que tris-
temente estamos sucumbiendo a lo que se podría
denominar “Política del Momento”, tan bella, tan efí-
mera. Tan superficial.

Pero hay que tener mucho cuidado con esto del
postureo, y con esa técnica de que todo el mundo vea
lo que hago y lo que trabajo en las redes sociales. Por-
que ese esfuerzo mediático es inversamente propor-
cional a la capacidad técnica de afrontar los
verdaderos problemas que sacuden a Rute. Y claro, si
luego te crecen los enanos, esas críticas son más visi-
bles que tu propio postureo. Quien este leyendo esto,
que sabemos que son pocos, pero selectos, ya sabrá
por donde vienen los tiros.

Desde Izquierda Unida siempre lo hemos dicho: lo
que nos importa es nuestro pueblo, que las cosas y se
hagan bien y no de cara a la galería ni para conseguir
un “Me gusta”. Desde aquí queremos invitar a la ciu-
dadanía a que disfruten de la Semana del Mayor, del
Ciclo de Teatro que, con tanto mimo, dejó preparado
nuestra compañera Ana Lazo. Disfruten de las salidas
extraordinarias de la Virgen de la Sangre, del Carmen
o de la Estrella. Disfruten de las Fiestas de la Virgen
de Gracia de Zambra. Disfruten de nuestros bares, co-
mercios, de nuestra gente porque somos un tejido so-
cial envidiable. Sobre todo, disfruten de la vida. Decía
Voltaire que el hombre insignificante lucha continua-
mente por llamar la atención. Los realmente impor-
tantes tratan de pasar desapercibidos. Ni media más.

El 25 de septiembre se han cumplido los cien días del Gobierno
municipal tras las elecciones del 28 de mayo, que dieron al Par-
tido Popular la mayoría para gobernar el Ayuntamiento de
Rute. Durante este tiempo el trabajo del equipo de Gobierno
que encabeza David Ruiz dista mucho de lo prometido en cam-
paña. No ha habido ni un sólo avance en proyectos o mejoras
que beneficien a la ciudadanía o mejoren en su calidad de vida.
Creemos que ha sido un tiempo perdido en mostrar fotos de
asistencia a actos, pero sin hechos consumados.

El nuevo gobierno está viviendo de las rentas y de los pro-
yectos de los años de anterior gobierno de coalición PSOE- IU.
La única iniciativa que le hemos conocido en este tiempo ha
sido renunciar a la subvención concedida para remodelar la
Ronda del Fresno, un proyecto que iba a suponer un gran salto,
y redundar en el embellecimiento de nuestra localidad.

Desde el grupo municipal del PSOE hemos seguido traba-
jando desde la oposición para que Rute siga avanzando. No
hemos querido hacer declaraciones durante todo este tiempo,
por respeto a esa norma que existe, no escrita, en la que se deja
al equipo de Gobierno entrante que tome las riendas del Ayun-
tamiento y empiece a trabajar y presentar sus proyectos. Sin
embargo, el gobierno del PP, en sus primeros cien días, en lugar
de trabajar para que Rute avance se ha dedicado a mentir para
desprestigiar nuestra labor en el Ayuntamiento, a lanzar unos
mensajes que no se corresponden con la realidad. 

Se ve que lo de mentir es consustancial a los dirigentes del
Partido Popular, si no que se los pregunten a su líder nacional,
Alberto Núñez Feijóo, que mintió descaradamente para obte-
ner rentabilidad política. Los populares han mentido tanto que
hasta ellos mismos se creen sus propias mentiras. Los miem-
bros del PP mintieron en campaña y lo siguen haciendo. Por
eso, ahora, nos toca desmentir todas y cada una de las falseda-
des que los miembros del Partido Popular han ido diciendo du-
rante los últimos tres meses. 

Respecto a la situación económica del Ayuntamiento afir-
man que no hay dinero, que hemos mal gestionado las arcas
municipales. Los miembros del PP saben perfectamente que
eso es falso. El nuevo gobierno local se ha encontrado un
Ayuntamiento en el que se lo hemos dejado todo hecho y no
han sabido hacer nada. Se le olvida al señor alcalde la situación
económica en la que nos encontramos, en el 2011. el Ayunta-
miento. Con una administración local en bancarrota y con mu-
chas dificultades para pagar a los trabajadores/as públicos.
Después de esto vino trabajo y dedicación para sacar al Con-
sistorio de esa situación, hasta conseguir mejorar. Logramos
reducir la deuda municipal de doce millones de euros a tres mi-
llones. Esa es la realidad, con la que el Partido Popular se ha
encontrado el Ayuntamiento. Por supuesto que hay que seguir
mejorando. Sin embargo, no cabe duda sobre la mejora signi-
ficativa de situación económica. Una situación que permite
hacer inversiones e incluso pedir créditos. Por todo ello, con-
sideramos que las declaraciones del actual alcalde han sido
irresponsables y falsas. Además, sus decisiones son incohe-
rentes y encierran contradicciones. Pues, la primera medida
que ha tomado el equipo de Gobierno del PP ha sido la de su-
birse los sueldos políticos. Cómo es posible que si en el Ayun-
tamiento no hay dinero ellos se suben el sueldo, máximo,
cuando durante el pasado mandato han criticado hasta la sa-
ciedad los sueldos de la anterior corporación. En definitiva, los
miembros del PP nos han demostrado que defienden una cosa
y practican la contraria. Pensamos que en el fondo la única ley
que cumplen, a rajatabla, es la del embudo. Para gobernar el
Ayuntamiento de Rute hace falta tener proyecto, programa, co-
herencia y conocimiento de la “cosa pública”, cualidades que
el equipo actual que gobierna el Ayuntamiento de Rute no ha
demostrado tenerlas, de momento.

Al escribir éstas líneas justo se cumplen 100 días del
inicio del nuevo mandato. 100 días frenéticos, que
podemos decir que han sido intensos, duros y llenos
de trabajo, pero sobre todo la palabra que mejor
puede resumir estos días, es ilusión. Esa ilusión de
empezar un proyecto nuevo, y esa ilusión con la que
todos los días nos levantamos, sabedores  de que te-
nemos la oportunidad de cambiar nuestro pueblo y
demostrar como estamos haciendo creemos, que las
cosas se pueden hacer de otra forma diferente a
como se estaban haciendo antes. Sabemos que en
poco más de tres meses poco se puede hacer, y poco
se puede ver, pero estamos convencidos, de que en
éste tiempo hemos sentado las bases de lo que serán
nuestros cuatro años de gobierno, y creemos, porque
así nos lo hacen llegar nuestros vecinos, que el cam-
bio se empieza a ver en nuestro municipio, con una
gestión más transparente y alejada de la opacidad,
con un ayuntamiento que por primera vez en mucho
tiempo, ha abierto puertas y ventanas y ha aireado
alfombras, lo que ha permitido que se respiren nue-
vos aires en nuestro pueblo. Somos conscientes de
que la empresa es complicada y difícil, y la situación
en que nos hemos encontrado las arcas municipales,
está muy alejada de la falsa realidad que nos vendían
de prosperidad, pero eso no será excusa, sino un ali-
ciente más para poner todo nuestro empeño en dar
lo mejor de nosotros mismos para, tal y como hemos
dicho en más de una ocasión, servir al ciudadano y
trabajar por traer a nuestro pueblo, ese cambio y
transformación que todos tanto anhelábamos, y que
día a día, está más cerca. ¿Cómo lo vamos a hacer?
Como se hacen las grandes empresas, trabajando po-
quito a poquito, pasito a pasito, y día a día, poniendo
lo mejor de nosotros mismos en ésta difícil pero apa-
sionante tarea en que nos encontramos. Somos cons-
cientes de que en éstos tres meses y en el tiempo que
nos resta de mandato, habremos tomado y tomare-
mos muchas decisiones que no serán del gusto de
todo el mundo, pero tened por seguro de que lo ha-
remos siempre desde la más absoluta humildad, in-
tentando mirar siempre por el bienestar general de
todos los vecinos de Rute y sus aldeas, y que si nos
equivocamos, no nos dolerá en prendas reconocerlo
y pedir disculpas por ello.

En otro orden de cosas, asistimos durante éstos
días a algo que no por esperado, nos resulte menos
preocupante y grave. Llevamos años viendo cómo
nuestro país se desmembra poco a poco, y no im-
porta cuál sea el coste, y es que tras las pasadas elec-
ciones del mes de junio, vemos cómo una vez más,
a unos y otros no importa ni el resultado de las elec-
ciones, ni importa la igualdad de los españoles ante
la ley. Una vez más vemos cómo la Constitución se
convierte en moneda de cambio para otorgar el poder
a unos, que aunque sigan cosechando malos resulta-
dos electorales, están dispuestos a todo, a pactar con
quien sea y por encima de quien sea, por perpetuarse
en el poder. Con añoranza y tristeza miramos esos
tiempos en que en nuestro país había líderes que eran
capaces de ponerse de acuerdo en los grandes asun-
tos, y respetaban una normalidad democrática que
tenía como norma fundamental la Constitución.
¿Hasta dónde llegaremos? ¿Dónde está el límite?
Tristemente, difícil está verlo, y es algo que nos debe
preocupar y mucho a todos los españoles.

Cien días de
postureo

100 días de no
Gobierno

Cambio, trabajo e
ilusión 
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Junto a la adjudicación del contrato de la Caseta de la Juventud durante la feria y la reordenación del tráfico fueron los puntos
más debatidos del pleno de septiembre

MARIANA MORENO
La mayoría de los puntos de la
primera sesión plenaria con la
que ha comenzado el curso polí-
tico, tras el verano, y con el
nuevo equipo del Gobierno del
PP, tuvieron un carácter econó-
mico. Fueron los relativos a las
operaciones de Tesorería y reco-
nocimientos extrajudiciales de
créditos. No obstante, los asuntos
más debatidos fueron los que
plantearon los grupos de la opo-
sición, PSOE e IU, en el turno de

ruegos y preguntas. Éstos giraron
en torno a la falta de un profesio-
nal permanente en el servicio de
Pediatría del Centro de Salud de
Rute, la reordenación del tráfico
tras el comienzo de las obras en
calle Duquesa, o la adjudicación
del contrato para la barra de la
Caseta de la Juventud durante la
feria.

Respecto al pediatra, no es la
primera vez que este servicio está
“desatendido” o no cuenta con un
profesional que esté al frente de
forma permanente, según criticó
la portavoz de IU, Ana Lazo. En
estos momentos no hay pediatra.
Para que un niño o una niña sean

atendidos hay que pedir cita al
médico de familia, y puede tardar
quince días. Según Ana Lazo, la
sanidad pública se está desman-
telando “poco a poco”, y las fa-
milias se ven obligadas a ir a un
centro privado para sentirse aten-
didas. Además, la concejala
anunció posibles movilizaciones
de su grupo. Lazo asegura que Iz-
quierda Unida no está por la labor
de que esta situación se prolon-
gue.

También el portavoz socia-
lista, Antonio Ruiz, considera que
la Delegación provincial de Salud

de la Junta de Andalucía debe
ofrecer una solución definitiva.
El socialista recordó que ya antes
de las elecciones municipales de
mayo Rute volvió a quedarse sin
pediatra. Por su parte, el alcalde
David Ruiz manifestó que desde
la Delegación de Salud argumen-
tan que no hay especialistas de
este tipo. Aun así, asegura que él
va a trabajar para que a nivel pro-
vincial encuentre una solución
definitiva.

Por otro lado, el edil socialista
Francisco Javier Ramírez quiso
conocer el procedimiento seguido

para adjudicar el servicio de barra
de la Caseta de la Juventud en la
pasada feria de agosto. En este
sentido, el teniente de alcalde Ra-
fael García explicó que, tras la re-
nuncia de una cofradía que se iba
a ponerse al frente de dicha barra,
el Ayuntamiento no tuvo tiempo
para preparar el pliego de cláusu-
las administrativas necesario para
la adjudicación del contrato. Por
eso, se optó por un contrato
menor a una empresa local. Asi-
mismo, Ramírez se hizo eco de
las quejas de los vecinos por los
problemas de seguridad o el im-

pedimento de entrar a esa caseta
con bebida, dado que no se trata
de una caseta privada, “sino una
de carácter municipal”.  Este con-
cejal también se refirió a la reor-
denación que se ha llevado a cabo
del tráfico coincidente con las
obras de la calle Duquesa y el
cambio de sentido de la calle Del
Agua. Al respecto, Rafael García
explicó que, en un principio, esos
cambios han estado motivados
por las peticiones vecinales y las
obras. En cualquier caso, se estu-
diará con detenimiento y se deci-
dirá si son o no definitivos.

Ana Lazo anunció
posibles manifestaciones
del grupo de IU si Rute
sigue sin pediatra

El primer pleno municipal de carácter ordinario tras la época estival/MM

PSOE e IU reivindican de nuevo un pediatra para
el Centro de Salud

La Guardia Civil detiene en Rute a una persona como presunto autor de
un delito de robo con violencia e intimidación
F. PIEDRA/REDACCIÓN
La Guardia Civil ha detenido en
Rute a una persona, de 54 años de
edad, vecino de la localidad,
como presunto autor de un delito
de robo con violencia e intimida-
ción. Los hechos se remontan al
pasado 29 de agosto. En el Insti-
tuto Armado tuvieron conoci-
miento, a través de una llamada
telefónica a la Central Operativa
de Servicios (COS-062) de la ca-
pital. En ella, se informó de que
se acababa de producir un robo
con intimidación en un super-
mercado de Rute.

En concreto, el presunto autor
empuñaba una navaja de grandes
dimensiones. El varón amenazó a
la empleada que hacía las funcio-
nes de cajera, para que le diera la
recaudación de la máquina regis-
tradora. Los agentes del Puesto

de Rute se trasladaron al lugar de
los hechos. Una vez allí, pudieron
verificar que el presunto autor
había abandonado rápidamente el
supermercado momentos después
de cometer el ilícito.

Las investigaciones posterio-
res, en colaboración con la Poli-
cía Local, unidas a los datos
aportados por testigos presencia-
les de los hechos, dieron pronto
sus frutos. Ello permitió identifi-
car al presunto autor, que resultó
ser un vecino de la localidad. Tras
ser localizado, y con los indicios
suficientes de su implicación en
el acto delictivo, se procedió a su
detención como presunto autor de
un delito de robo con violencia e
intimidación. Una vez detenido e
instruidas las diligencias, ha sido
puesto a disposición de la Auto-
ridad Judicial. Puesto de Rute, desde donde se dirigió la operación/FP
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PRIMEROS CIEN DÍAS DE GOBIERNO LOCAL 

MARIANA MORENO
Se han cumplido los primeros
cien días de gestión del actual
equipo de Gobierno municipal.
Son los primeros cien días del
PP al frente del Ayuntamiento de
Rute. Por eso, coincidiendo con
el comienzo de un nuevo curso
político, dos concejales del
grupo municipal del PSOE, An-
tonio Ruiz y Mónica Caracuel,
han comparecido ante los me-
dios locales en la sede del Par-
tido Socialista de Rute para
hacer balance. Ruiz afirma que
han querido ser “respetuosos y
mantener silencio” para que el
nuevo equipo de Gobierno
“echase a andar”. Ahora, consi-
deran que ha llegado el mo-
mento de desmentir algunas
declaraciones y afirmaciones
que se han hecho en estos meses. 

Para empezar, según Antonio
Ruiz, no es ninguna novedad
que no exista dinero en las arcas
municipales. Los datos se ofre-
cen en todos los plenos munici-
pales que se celebran y el actual

alcalde tiene acceso a ellos
desde hace doce años. Para las
inversiones que se han acome-
tido con el socialista al frente del
Ayuntamiento de Rute, ha dicho,
ha habido que buscar financia-
ción “exterior, en otras adminis-
traciones”.

No obstante, lo peor no es
que se diga que no hay dinero,
eso ya lo sabían. Para Ruiz, lo
más grave es que insinúen o afir-
men que han dejado una deuda
de un millón y medio más. Ruiz
sentencia que eso es absoluta-
mente falso, pues lo cierto es
que con él como alcalde se ha
logrado reducir la deuda. Ésta ha
pasado de los doce millones de
euros que había en 2012 a los
tres actuales.

Además, el acta de arqueo
elaborada por la Intervención
municipal, del 22 de junio, cons-
tata que cuando Antonio Ruiz
dejó de ser alcalde había 1,9 mi-
llones. A esa cantidad hay que
sumar las liquidaciones y los co-
bros de las tasas e impuestos
municipales de estos meses.
También es falso, según Antonio
Ruiz, que hayan dejado un mi-
llón y medio de facturas sin cré-

dito. En este sentido, ha mos-
trado otro documento en el que
se detallan las facturas que se
deben. En su opinión, lo que los
populares han hecho es mezclar
la ejecución del presupuesto mu-
nicipal con el pendiente de pago
en un momento determinado. 

En este sentido, el socialista
considera que el actual alcalde
debería saber que el presupuesto
es un documento “vivo”, una he-
rramienta que está en continuo
cambio. De hecho, espera que la
liquidación del actual presu-
puesto, el correspondiente a
2023, que se llevará a cabo entre
febrero y marzo del año pró-
ximo, sea con remanentes posi-
tivos, como siempre viene
ocurriendo desde que gobierna
el PSOE. Según Ruiz, el hecho
de que algunas partidas estén
agotadas, como Festejos o Cul-
tura, y que éstas requieran de
una modificación de crédito pos-
terior es una práctica habitual
que se lleva a cabo para cuadrar
los presupuestos. Antonio Ruiz
afirma que conocer estos aspec-
tos es algo “de Parvulitos” en la
gestión municipal. 

Por otra parte, encuentra
contradictorio que digan que no
hay dinero y que una de las pri-
meras decisiones del nuevo
equipo de Gobierno haya sido
incrementar el gasto político.
Según ha expuesto, David Ruiz
“va a ser el alcalde que más
cobra de la democracia” en
Rute. En concreto, va a percibir
cuarenta y seis mil euros al año
frente a los cuarenta y tres mil

cien que él tuvo consignados,
aunque no los llegó a cobrar. En
este aspecto, hay que recordar
que el sueldo de Antonio Ruiz
en los últimos dos mandatos ha
sido el de presidente de la Dipu-
tación de Córdoba. Los incre-
mentos en los emolumentos de
cada Tenencia de Alcaldía son

aún mayores. Se ha pasado de
cobrar veintisiete mil trescientos
euros de antes a los treinta y un
mil de ahora, con el PP. En total,
estos sueldos suponen un gasto
político extra de diez mil dos-
cientos ochenta euros al año. 

Con todo, para Antonio Ruiz,
lo verdaderamente sangrante son
las cantidades que están reci-
biendo los concejales no libera-
dos, con la subida de las
asignaciones por asistencia a
plenos, junta de delegados o co-
misiones de Gobierno. El cóm-
puto global de gastos que van a
suponer los no liberados no se
podrá constatar hasta que acabe
un año completo. Por ahora, se

están llevando a cabo unos
pagos mensuales a concejales no
liberados que van entre ocho-
cientos y mil euros al mes o más,
algo que no había pasado nunca,
en palabras del representante so-
cialista. Por todo lo dicho, Anto-
nio Ruiz afirma que los
socialistas son los que más
deuda han quitado, el único
equipo de Gobierno que no la ha
aumentado. 

Por su parte, la concejala
Mónica Caracuel ha reivindi-
cado la gestión e inversiones de
los socialistas ruteños en los úl-
timos cuatro años. Entre ellas,
ha destacado algunos proyectos
de embellecimiento y remozado
de plazas, como la de Virgen de
la Sangre, San Pedro o la plaza
Virgen de la Cabeza. También ha
citado la recuperación de distin-
tas fuentes y puntos emblemáti-
cos del pueblo como los que se
encuentran en calle Duquesa, en
la esquina con el parque, la pla-
zoleta junto al cuartel de la
Guardia Civil y el pilón de
Fuente del Moral, así como las
obras de accesibilidad y embe-
llecimiento de peanas. Entre las
actuaciones de más calado y
mayor inversión, Caracuel ha re-
cordado algunos de los grandes
proyectos, como la terminación
del CEMAC Pintor Pedro Rol-
dán, los nuevos parques infanti-
les instalados en Rute y sus
aldeas o la remodelación del
Ayuntamiento. 

En el área de Deportes, la
concejala se ha referido a las
nuevas pistas de pádel, atletismo

y vóley-arena, y el circuito de
calistenia del Complejo Depor-
tivo Municipal, o la instalación
del césped artificial del campo
de fútbol de la Ciudad Deportiva
Juan Félix Montes. Otros frutos
de la gestión socialista han sido
la construcción del parque ca-
nino, las distintas zonas de apar-
camiento habilitadas o los cerca
de una docena de caminos rura-
les. Son actuaciones destacadas
y herencia que ha dejado el an-
terior equipo de Gobierno y que,
según Caracuel, han sido gracias
a “una gestión ambiciosa, rea-
lista y de esfuerzo y trabajo”. 

Además, la concejala socia-
lista ha recordado algunas de las
obras aún pendientes y que es-
pera ver culminadas, como la del
asfaltado de la calle Duquesa, la
travesía de Llanos de Don Juan,
el Camino de la Pintada, el pro-
yecto de Juan Carlos I, que se
pretendía dejar a un mismo nivel
de la calle Andalucía, o la cons-
trucción del bar-restaurante pre-
visto en el Complejo Deportivo
Municipal, o el graderío del
campo de fútbol. Son obras pre-
vistas, cuyos trámites ya se ha-
bían llevado o se habían puesto
en marcha. En total, Mónica Ca-
racuel ha cifrado en 7 millones
de euros las inversiones llevadas
a cabo en Rute, en los últimos
cuatro años. 

Protección Civil
Respecto a la situación actual de
Protección Civil, el actual
equipo de Gobierno municipal
ha procedido a la destitución del
personal voluntario del servicio.
Según el alcalde David Ruiz,
este grupo contaba con una asig-
nación anual de veinte mil euros.
Sin embargo, el gasto en cada
ejercicio se elevaba a cerca de
los cien mil euros y contaban
con volumen de facturas pen-
dientes que rondan los sesenta
mil.  

Se trata de un gasto que
David Ruiz calificó de “desorbi-
tado” y de una situación que
llevó al Ayuntamiento a decretar
su suspensión. Antonio Ruiz ad-
mite que el gasto de este cuerpo
“puede que haya sido elevado”.
No obstante, ha dicho que está
en función del servicio que pres-
tan. En este sentido, afirma que
cuando ha habido un suceso o
durante la pandemia fueron los
primeros en estar. Antonio Ruiz
piensa que si el gasto era ele-
vado “lo que había que hacer es
bajarlo” y no prescindir del ser-
vicio.

Antonio Ruiz y Mónica Carcacuel durante su primera rueda de prensa tras las elecciones municipales /MM

Antonio Ruiz acusa al PP de engañar con la deuda
y critica los sueldos políticos
El socialista recuerda que durante sus mandatos es cuando más se ha reducido la deuda que ha pasado de doce a tres millones
de euros y asegura que su equipo de Gobierno no la ha incrementado

Según Antonio Ruiz, es
contradictorio que
digan que no hay dinero
y suban el gasto político

Para Ruiz se podía
reducir el presupuesto
de Protección Civil sin
prescindir del servicio

Caracuel reivindica las
inversiones del anterior
Gobierno, de más de 7
millones de euros
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MARIANA MORENO
El alcalde de Rute, David Ruiz,
ha hecho balance de sus primeros
cien días al frente del Ayunta-
miento. Ha comenzado agrade-
ciendo a sus compañeros y
miembros del equipo de Gobierno
del PP su implicación y entrega en
estos meses, en cada una de las
áreas municipales. Asegura que
llegaron con el ánimo de “abrir
ventanas y puertas” para acercar
la institución a pueblo de Rute.
Igualmente, agradece la acogida
por parte del personal funcionario
y laboral, la “amabilidad y genti-
leza” con la que los han tratado
desde el primer día.

En este sentido, ha puntuali-
zado que su intención es trabajar
“codo con codo” con este perso-
nal, apoyándose en la informa-
ción que les facilitan para
cualquier toma de decisión. El ob-
jetivo es funcionar como un único
equipo e intentar que todos remen
“en un único sentido”, para ofre-
cer el mejor servicio a los ciuda-
danos. El alcalde reitera “la
ilusión” del nuevo equipo de Go-
bierno y las “ganas de cambiar
Rute”. También asegura que quie-
ren actuar y trabajar “con transpa-
rencia”.

Según David Ruiz, en estos
meses se ha cambiado la dinámica
de adjudicación de obras y servi-
cios. Ahora se piden varios presu-
puestos, cualquier empresa puede
optar y no siempre, ha dicho, se
adjudica a las mismas, como
antes pasaba. Esas licitaciones pú-
blicas suponen un ahorro para las
arcas municipales. Asimismo, el
nuevo alcalde piensa que los polí-
ticos deben dar ejemplo, siendo
los primeros en cumplir con los
horarios, salvo que existan viajes
u otro tipo de cuestiones progra-
madas.

Respecto a las gestiones que
están afrontando, ha mencionado
la creación de un Programa de
Ayuda a la Lectura o los trámites
para la puesta en marcha de una
escuela taller, gracias al trabajo de
la concejala Dolores Ortega. En
relación a la actuación de la zar-
zuela, ha destacado que se va a
materializar con un ahorro del
40%. También se va a reeditar el
Ciclo de Teatro en Otoño, con
nuevas aportaciones. Sobre la
Feria Real, ha elogiado la labor
del concejal de Festejos, Manuel
Luque, y asegura que ha habido
“un ahorro del 50%” respecto a la
de otros años. No obstante, David
Ruiz confía en que la situación
económica del Ayuntamiento me-
jore y en próximos años se pueda

contar con grupos musicales des-
tacados.

En el área de Deportes, ha
destacado la labor de Francisco
Jesús Fernández, con unas Escue-

las Deportivas Municipales que
han estado licitadas y operativas
desde el comienzo del curso esco-
lar, y la oferta de nuevas discipli-
nas como el ciclismo de montaña
o la escalada. De su compañera,
Ana Barea, al frente del área de
Servicios Sociales, ha elogiado
que la Semana del Mayor o las
Escuelas de Verano también ten-
gan su protagonismo en las al-
deas.

En el plano económico, el al-
calde ha insistido en el pendiente
de pago del Consistorio dejado
por el anterior equipo de Go-
bierno de PSOE- IU. Lo ha ci-
frado en más de un millón y
medio de euros, con facturas sin
crédito. El actual alcalde reitera
que son los datos que le ha facili-
tado Intervención y lamenta que
muchos empresarios y autónomos
“no puedan cobrar en tiempo y
forma” por la manera de proceder
del anterior Gobierno local. David
Ruiz considera que por esa situa-

ción el anterior alcalde debería
pedir perdón e intentar no con-
fundir.

Según dice, la gestión de An-
tonio Ruiz no ha sido buena.
Como presidente de la Diputación
y con los años que ha estado al
frente del Consistorio, cree que ha
tenido tiempo “más que suficiente
para quitar la deuda al completo”.
A este respecto, le ha recordado
que los ajustes que se han hecho y
que han permitido bajar la deuda
de once a tres millones de euros
han sido obligados por el plan de
ajuste impuesto en su día por el
Gobierno central de Mariano
Rajoy.

El alcalde también ha lamen-
tado que Antonio Ruiz quiera en-
redar con los sueldos. Sostiene
que se le olvida decir que aparte
del sueldo como presidente de la
Diputación, él cobraba algunos
meses un extra del Ayuntamiento
de más de quinientos euros por
dietas o comisiones. Además, res-
pecto a los concejales no libera-
dos, ha dicho que unos meses
cobran entre mil y setecientos
treinta, y otros entre ochocientos
veintiocho y setecientos veinti-
dós. Esas cantidades no son fijas,
y, según aclara, cobran en función
del mayor volumen de trabajo o
de reuniones o comisiones.

Acompañando al alcalde en su
balance han estado los tenientes
de alcalde, Rafael García y Ana
Cobos. El primero, como respon-

sable del área de Urbanismo e In-
fraestructuras, ha matizado algu-
nas de las afirmaciones del
alcalde. En concreto, se ha refe-
rido a proyectos que en la memo-
ria técnica estaban cuantificados
en doce mil euros y que, tras la
adjudicación, se han quedado en
nueve mil. Según Rafael García,
van a “velar por el dinero público
e intentar ahorrar todo lo que se
pueda”.

Por su parte, la responsable de
Personal y Régimen Interno, Ana
Cobos, se ha reiterado en su agra-
decimiento a la plantilla del Ayun-
tamiento. Además, ha anunciado
la creación de un almacén central
para canalizar las compras de
todos los servicios y departamen-
tos municipales. También se va a
inventariar todo el material muni-
cipal.

Para concluir, David Ruiz y

Rafael García se han referido a las
gestiones llevadas a cabo para la
ampliación del polígono indus-
trial y a la situación actual del
grupo de voluntariado de Protec-
ción Civil. En cuanto a la amplia-
ción, según David Ruiz, es falso
que esas obras estuvieran a punto
de empezar, como anunció Anto-
nio Ruiz. El actual alcalde afirma
que aún quedaba la desafectación
de unos terrenos laterales de la vía
pecuaria que atraviesa el futuro
polígono.

Esta desafectación supone la
compra de terrenos por parte del
Ayuntamiento a veinticinco veci-
nos, y la posterior cesión munici-
pal a la Junta. Son los trámites
que se están llevado a cabo en
estos momentos. Una vez conclu-
yan, se estará en condiciones de
adjudicar las obras de ampliación.

Finalmente, en relación a Pro-
tección Civil, ha informado de
que hay un expediente adminis-
trativo abierto. Según ha expli-
cado Rafael García, se están
estudiando ciertos gastos que son
difíciles de justificar, como la
compra de una lavadora, un ja-
monero o gastos en bebidas alco-
hólicas. En estos momentos, los
miembros de este cuerpo están
destituidos. No obstante, David
Ruiz ha aclarado que no preten-
den acabar con Protección Civil,
pues considera que desempeñan
un buen trabajo. Lo que se busca
es esclarecer determinados gastos. 

El alcalde asegura que Antonio Ruiz ha tenido tiempo para
quitar la deuda y se reitera en la difícil situación económica
Además, vuelve a reprochar al anterior equipo de Gobierno el millón y medio de facturas sin pagar y sin crédito

El alcalde David Ruiz, en el centro, acompañado de los tenientes de alcalde, Ana Cobos y Rafael García/MM

PRIMEROS CIEN DÍAS DE GOBIERNO LOCAL 

David Ruiz afirma que
es falso que las obras
del polígono estuvieran
a punto de empezar

En la Feria Real de agosto
ha habido “un ahorro del
50%” respecto a la de
otros años

Respecto a Protección
Civil, García ha informado
de que se está investigando
ciertos gastos 
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FRANCISCO PIEDRA
Coincidiendo con el cambio de
mes han concluido las obras de
arreglo de la calle Duquesa. Con
una inversión cercana a los
ciento dieciséis mil euros, finan-
ciados con el Plan Más Provin-
cia 2022 de la Diputación, han
durado cinco semanas. Era el
plazo máximo que el teniente de
alcalde y concejal de Infraes-
tructuras, Rafael García, había
previsto. Como ha recordado, se
ha fresado el pavimento y se han
echado dos capas de asfalto, “de
seis y cuatro centímetros”.

Además, se ha aplicado una
técnica “novedosa”, de SibLand,
en la provincia, con un proyec-
tado en diferentes colores que
permite reparar cualquier dete-
rioro “sin grandes costes”. Final-

mente, la actuación ha permitido
solventar los problemas de hun-
dimientos que había en algunos
tramos.

Junto a la obra en sí, lo más
significativo del arreglo es que,
tras su reapertura, la calle va a

tener un carácter semipeatonal.
No afectará a los días laborables,
pero sí a los fines de semana. En
concreto, según ha detallado el
alcalde David Ruiz, la calle Du-
quesa cerrará al tráfico desde el
viernes por la tarde y hasta la
medianoche del domingo al
lunes. Durante ese intervalo, no
se podrá estacionar ni circular.
Tan sólo podrán acceder los ve-
hículos residentes para las co-
cheras. Los que estén
estacionados deberán retirarse
una vez entre en vigor este hora-

rio.
La medida va ligada al ocio

del fin de semana y las salidas en
familia. Es cierto que se trata de
una de las arterias de Rute y vía
de acceso a quienes vienen de
fuera. Pero al mismo tiempo es
también una calle muy transitada
por peatones, ya que cuenta con
numerosos negocios, tanto co-
mercios como bares. La idea, en
palabras de Ruiz, es “darles
vida”. Confía en que tenga acep-
tación esta apuesta por un muni-
cipio “más atractivo”. No

obstante, se volvería atrás si no
da el resultado esperado. De mo-
mento, se dará entre un mes de
transición. En ese tiempo se se-
ñalizará la zona y se instalará
“una cámara inteligente” para
detectar si el vehículo que ha en-
trado es o no residente.

Por otra parte, mientras la
circulación y el estacionamiento
estén restringidos, los negocios
de hostelería podrán instalar las
terrazas en las zonas de aparca-
miento si así lo desean, previa
solicitud. En relación a las pla-

zas de parking, el alcalde ha con-
firmado que se mantiene el
acuerdo de alquiler con la pro-
pietaria del solar que hay debajo
de la calle. Rafael García añade
que, de esta forma, se ganan las
sesenta plazas “en el diario”,
mientras que en el fin de semana
seguirá habiendo el doble de las
que de ordinario caben en la pro-
pia calle.

El edil coincide en que poco
a poco se abandona la idea de
llegar siempre con el coche al
mismo destino. La tendencia en
todos los municipios es buscar
espacios “más amables” para el
paseo y la seguridad vial. En
cuanto a la regulación del tráfico
en las calles aledañas, se mantie-
nen parte de los cambios intro-
ducidos durante las obras. Sí se
podrá girar a la derecha al bajar
de calle Bonilla y Del Agua, que
también seguirá con el sentido de
la circulación hacia abajo.

Por último, David Ruiz se ha
referido al mirador que hay al
cruzar la calle Duquesa, al otro
lado de la avenida Blas Infante.
Coincidiendo con la terminación
de estas obras, ha firmado la es-
critura de la adquisición a un
particular por parte del Ayunta-
miento del suelo donde se ha edi-
ficado el mirador. El alcalde se
ha mostrado sorprendido de que
se hubiera hecho una actuación
sobre un suelo que aún no era de
titularidad municipal.

La calle Duquesa será semipeatonal al
cerrar al tráfico el fin de semana
Del viernes a las seis de la tarde a la medianoche del domingo no se podrá estacionar ni circular salvo vehículos no residentes

Una cámara inteligente
detectará si el vehículo
que ha entrado es o no
residente

FRANCISCO PIEDRA
Durante los primeros días de sep-
tiembre se ha estado actuando en
el saneamiento del tramo final de
la calle Fresno. En concreto, la
zona dañada es la que linda con
el Chorreadero, donde a su vez se
ubica el Hogar del Pensionista.

De hecho, ha sido este inmueble
el que ha sufrido los principales
daños colaterales. Según ha ex-
plicado la concejala del Mayor,
Ana Barea, cuando accedieron al
Gobierno local comprobaron los
desperfectos que había en sus de-
pendencias. Asegura que estaba

en una situación “inhumana” y se
imponía una solución “urgente”.
El interior del edificio presentaba
problemas de atascos de des-
agües, humedades y puertas “hin-
chadas y rotas”. 

Las obras, que, tras la licita-
ción correspondiente, han corrido

a cargo de la empresa local Hino-
josa Ronda Inversiones, de Zam-
bra. Barea se siente muy
satisfecha del resultado porque ha
sido una actuación rápida, de una
semana en cuanto a la obra en sí.
No obstante, ha señalado que,
dado el estado de humedad y mal
olor que había en el Hogar, se
pensó que el origen del problema
estaba ahí.

Su compañero Rafael García,
concejal de Infraestructuras, ha
matizado que a diario se filtraba
agua por las paredes e incluso el
cuadro eléctrico. Unas veces era
más limpia y otras más sucia. En
vista de que la primera acometida
de emergencia resultó infruc-
tuosa, se apostó por una actua-
ción “de más envergadura” sobre
unos cincuenta metros de tubería.
También en esa primera etapa se
procedió a arreglar el desagüe de
la vivienda colindante con el
Hogar.

La inversión de la obra defi-
nitiva se ha elevado a catorce mil

euros. Ha sido posible, en pala-
bras del alcalde David Ruiz, con
aportación municipal canalizada
a través de diversas partidas.
Según García, una vez abierta la
zanja, se comprobó que la tube-
ría, “una de las primeras instala-
das en la zona”, estaba “en muy
mal estado”, con las juntas rotas.
Como consecuencia, el Hogar no
estaba “apto para su uso”.

David Ruiz ha recordado que
el problema se remontaba a 2017,
hasta que llegó a un extremo en
que por momentos salía “un caño
de agua”, que además eran aguas
residuales. Fue ése el motivo por
el que se decidió cerrar el Hogar
hasta dar con la solución. Según
el alcalde, el deterioro era tal que
ponía en riesgo la cimentación
del edificio. Una vez concluidas
las obras, hay que adecentar el
edificio. Los representantes pú-
blicos confían en que en breves
fechas vuelva a abrir y que los
mayores reanuden sus activida-
des.

Concluyen las obras de saneamiento del tramo final de la calle Fresno

Las obras han afectado al tramo que va de la Guitarrilla al Chorreadero/FP

El arreglo incluye dos capas de asfaltado de diferente grosor y la aplicación de una técnica novedosa/FP

OBRAS E INFRAESTRUCTURAS
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El Ayuntamiento se adhiere al proyecto “Ciudades
Industriales”, promovido por la delegación de Economía

MARIANA MORENO
El delegado provincial de Eco-
nomía e Industria, Agustín
López, se ha trasladado hasta
Rute para suscribir un convenio
de adhesión del Ayuntamiento
de Rute al proyecto “Ciudades
Industriales”. El objetivo es im-
pulsar y apoyar el tejido indus-

trial y empresarial del munici-
pio. Además, el delegado, junto
al alcalde David Ruiz, y acom-
pañado del director-gerente de
Roox, aprovechó para visitar la
planta de dicha empresa.

Según ha explicado el al-
calde, el convenio de adhesión
supone una serie de medidas por

parte del Ayuntamiento con las
que se busca incentivar a los
empresarios ruteños. El Consis-
torio adquiere el compromiso de
bajar de impuestos o implemen-
tar iniciativas que agilicen los
trámites con la administración
local. En este sentido, David
Ruiz ha destacado la importan-

cia del proyecto que pretende
impulsar Roox, con una nueva
planta y la creación de puestos
de trabajo, en la zona conocida
como Fuente Clara.

El delegado manifestó su
“orgullo” por estar en un pueblo
emprendedor. También ha valo-
rado muy positivamente la am-
pliación que pretende llevar a
cabo la empresa ruteña.  Res-
pecto al convenio suscrito con el
Ayuntamiento, López dijo que
supone no sólo una implicación
por parte de la administración
local, que incluso podría desti-
nar personal municipal para agi-
lizar y hacer un seguimiento de
los proyectos empresariales en
curso. En concreto, a través de
la Delegación y en coordinación
con el Consistorio y la Junta de
Andalucía, se trabajaría para
crear y difundir “buenas prácti-
cas empresariales” en la forma-
ción. También se coordinaría la
promoción de suelo y de aque-
llos proyectos que supongan un
impulso para el municipio.

Por su parte, el director-ge-
rente de Roox, Francisco Arre-

bola, ha recordado que su em-
presa pretende impulsar un pro-
yecto “singular y sostenible
dentro de un entorno rural”. El
empresario local ha destacado el
hecho de que exista un único or-
ganismo a través del cual llevar
a cabo los trámites necesarios
para la creación de más suelo in-
dustrial.

Para concluir, el alcalde in-
formó de una reunión reciente
que ha mantenido con los res-

ponsables del Grupo Cinco en
relación al polígono industrial
de La Salina. Según ha dicho, se
está trabajando para la adquisi-
ción de unos terrenos por parte
del Ayuntamiento. Forman parte
de la vía pecuaria que atraviesa
la futura ampliación del polí-
gono y los trámites son necesa-
rios antes de adjudicar las obras. 

El Consistorio adquiere el compromiso de bajar de impuestos o implementar iniciativas que agilicen los trámites con la administración local

Según el delegado, la
Junta apoyará en
materia de formación y
el impulso empresarial

El delegado de Economía aprovechó su visita para visitar la planta de Roox/MM

OBRAS E INFRAESTRUCTURAS
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La Junta llevará a cabo trabajos de reforestación
en la Sierra de Rute y el Lanchar
A medio plazo supondrá la reforestación del paraje de “La Palomina”, que años atrás se vio afectado por un incendio forestal

REDACCIÓN
La Consejería de Sostenibilidad,
Medio Ambiente y Economía
Azul de la Junta de Andalucía ha
sacado a licitación las obras de
reforestación y mejora del
Monte Público Sierra y Lanchar.
Ambos parajes naturales perte-
necen al término municipal de
Rute y a su vez se encuadran
dentro del Parque Natural de las
Sierras Subbéticas. El precio de
la licitación es de 644.206,39
euros.

En las últimas décadas, en el
Monte Público Sierra y Lanchar
se han generado diversos claros
y rasos. Por un lado, se han pro-
ducido por las condiciones cli-
máticas adversas de la zona,
especialmente el viento. Pero
también son consecuencia de di-
versos incendios forestales sufri-
dos. El más destacado fue el que
tuvo lugar en el año 2003 en el
paraje de “La Palomina”. El
fuego llegó a afectar a más de
sesenta hectáreas de pinar y ma-
torral.

Asimismo, se considera ne-
cesario acometer el aclareo de la

masa de pinar en diversas zonas
del monte para favorecer la mez-
cla de la masa forestal y, por
ende, la prevención de incen-
dios. En este caso, se contempla
actuar sobre una superficie de
unas cincuenta hectáreas.

Por tanto, con este proyecto
se persigue la restauración de
esos rasos mediante la repobla-

ción con especies del monte me-
diterráneo. La finalidad es
aumentar la biodiversidad en el
monte, complementando la re-
población que se hizo durante la
década de los años 50.

Por otro lado, se pretende re-
tirar antiguos cerramientos de
protección de flora y fauna que
en la actualidad no cumplen ya

con sus objetivos iniciales de
conservación. Además, se lleva-
rán a cabo algunas actuaciones
para preservar flora protegida en
el citado monte público.

El proyecto está cofinan-
ciado en un 75% por la Unión
Europea. También incluye varias
actuaciones para la mejora de la
biodiversidad en lagunas del sur

de la provincia, contando con un
plazo de ejecución de doce
meses. Se prevé que los trabajos
den comienzo en el próximo año
2024.

El proyecto prevé
repoblar con especies
de monte mediterráneo
y preservar la flora

Zona de “La Palomina” afectada por el incendio en el verano de 2003/Archivo

FRANCISCO PIEDRA
El recién terminado año agrícola,
que abarcaba del 1 de septiembre
de 2022 al 31 de agosto de 2023,
ha incidido en la tendencia que
viene deparando la meteorología
en Rute. A grandes rasgos, el úl-
timo ejercicio ha concluido con
precipitaciones por debajo de la
media y temperaturas superiores.
Así, el total de agua caída en
estos doce meses ha sido de ape-
nas 403,2 litros. Son los datos re-
cogidos en el observatorio local
por Antonio Navajas para la
Agencia Estatal de Meteorología
(Aemet) y que también remite a
diario a Radio Rute.

Navajas recuerda que la
media pluviométrica (en función
de los últimos treinta años) se re-
visa al comienzo de cada década.
La de Rute se ha actualizado a la
baja a 616,69 litros. Aun así,
pues, ha vuelto a ser un año de
déficit hídrico o sequía, del
34,59%. No en vano, es el quinto
año más seco de la serie histó-
rica. El problema se agrava por-
que en el último decenio sólo se
ha estado una vez por encima de
la media, en 2017-18. Por tanto,
con esa salvedad, Rute acumula

una década de sequía.
La sensación de escasez de

agua se acentúa porque la lluvia
se ha concentrado en muy pocos
días, apenas 66. En algunos ape-
nas cayeron un par de décimas.
Ni siquiera el día más lluvioso, el
9 de diciembre, dejó un gran re-
gistro, 30,6 litros. Por fortuna, la
temporada se ha salvado en parte
porque ese mes, mayo y junio es-
tuvieron por encima de lo nor-
mal.

En cambio, abril destrozó el
refrán popular, ya que no cayó ni
una sola décima. Otros a priori
húmedos como febrero, octubre
o noviembre, dejaron muy poca
agua. A su juicio, estas alteracio-
nes del cambio climático reflejan
la opinión de los científicos sobre
la dificultad de establecer reglas
fijas. Al menos diciembre siguió
la tónica habitual de ser el mes
más lluvioso en Rute, con 142,7
litros. 

Si en las precipitaciones la
tendencia es a la baja, las tempe-
raturas van al alza en todos los
sentidos. El pasado mes de octu-
bre fue más propio del verano,
con valores cinco grados por en-
cima de la media. En noviembre

y diciembre se siguieron mar-
cando registros muy por encima
de los veinte grados, y ya de
lleno en el invierno, sólo hubo
una noche en que el mercurio
cayó por debajo del cero, ocho
décimas negativas.

También marzo fue más calu-
roso de lo normal y en abril la
media fue 5,5 grados superior,
batiendo su propia máxima, con
35,5 grados. Lo que ya se intuía

en estas estaciones se confirmó
en la más cálida. Hemos sufrido
hasta cuatro olas de calor en ve-
rano, más otra previa. Han sido
más en número, pero inferiores
en duración. 

La temperatura más extrema
se dio el 17 de julio, 42,1 grados.
Sin embargo, cree que lo verda-
deramente notable está en las mí-
nimas, en invierno cada vez
menos frías y en verano cada vez

más cálidas. Así, en los meses es-
tivales ha habido nueve noches
ecuatoriales, con la mínima por
encima de 25 grados, y 51 en que
no se ha bajado de veinte. La
consecuencia es que la media
total, es decir, del conjunto de
máximas y mínimas, esté en
19,16 grados. Parece suave, pero,
como recuerda, la media de las
tres últimas décadas está en
16,49. Por tanto, se ha pulveri-
zado en 2,67 grados.

Junto a los propios datos,
existe una percepción psicológica
de bochorno, de que los termó-
metros no dan tregua. Cierto es
que rara vez se han sobrepasado
los cuarenta grados, pero en julio
y agosto casi nunca se ha bajado
de los 35. De hecho, la media de
las máximas respectivas en estos
dos meses, ya de por sí calurosos,
ha sido de 36,2 y 36,6 grados.

Con el cómputo histórico,
para hablar con propiedad de ola
de calor en Rute habría que supe-
rar durante al menos tres días los
37,5 grados. Aunque no llegue a
ocurrir en sentido estricto, con
tantos días por encima de los 35,
la sensación térmica ha sido de
una ola calor casi continua. 

Concluye un año agrícola marcado de nuevo en Rute por
la sequía y las altas temperaturas

Navajas es el encargado de recopilar los datos de Rute para Aemet/FP
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David Ruiz es nombrado vicepresidente del GDR de
la Subbética

MARIANA MORENO
El Grupo de Desarrollo Rural de
la Subbética (GDR) ha reno-
vado sus cargos y ya cuenta con
una nueva junta directiva. Por
primera vez va a estar presidida
por un alcalde del PP, el lucen-
tino Aurelio Fernández. La prin-
cipal novedad para Rute es que
la vicepresidencia de esta enti-
dad público-privada ha recaído
en el regidor local, David Ruiz.
Para éste, el nombramiento es

“una buena oportunidad para
nuestro pueblo” y supone estar
“más representados para velar
por los intereses del municipio
y del resto de la comarca”.

El alcalde ruteño ha agrade-
cido que hayan contado con él
para la nueva etapa del GDR y
ha recordado “las importantes
ayudas y subvenciones” proce-
dentes de fondos europeos que
gestiona esta entidad. El GDR
aglutina a representantes públi-

cos de los municipios de la Sub-
bética y también a un conjunto
de empresarios de los distintos
pueblos de la comarca, muchos
de ellos relacionados con el sec-
tor turístico.

La asamblea general ex-
traordinaria de la que resultó
proclamada la nueva junta di-
rectiva para los próximos cuatro
años tuvo lugar el pasado 14 de
septiembre en Cabra. En ella es-
tuvieron presentes representan-

tes de la Diputación de Cór-
doba, alcaldes y alcaldesas de
los distintos municipios que
conforman la Subbética, y enti-
dades asociadas al grupo. Se
presentó una única candidatura,
que fue aprobada con 27 votos a
favor. Al presidente y vicepresi-
dente lo acompañan Juan Anto-
nio Cerrillo, de AECA, en
Cabra, que ejercerá de secreta-
rio; y Antonio Barrientos, de Al-
basur, quien ha sido designado

tesorero.
Entre las veinte vocalías cre-

adas se encuentran representa-
das tres empresas ruteñas: La
Flor de Rute, Galleros Artesa-
nos y Jamones Rute. Asimismo,
la Asociación de Fabricantes y
Anisados de Rute ocupa otra de
las vocalías. Según David Ruiz,
Rute es uno de los pueblos “más
destacados” a nivel empresarial
de la comarca, por el tipo de in-

dustrias con las que cuenta.
Además, pronto comenzará

la campaña de Navidad, que
acoge a miles de visitantes du-
rante los próximos meses. En
este sentido, el alcalde también
ha informado de una reunión
que mantuvo a mediados de
septiembre con la dirección ge-
neral de la Consejería de Tu-
rismo, para conocer de primera
mano las ayudas económicas
con las que puede contar Rute,
reconocido como Municipio Tu-
rístico de Andalucía. 

Los componentes de la nueva junta directiva del GDR de la Subbética/EC

Es la primera vez que esta entidad, que aglutina a representantes de los ayuntamientos y empresas de la comarca, está
encabezada por un alcalde y un vicepresidente del PP

Ruiz afirma que Rute es
uno de los pueblos
mejor representados en
el GDR 

MARIANA MORENO
La polémica por la posible am-
nistía a los líderes independen-
tistas ha llevado al PP a
presentar mociones en todos los
ayuntamientos, diputaciones,
parlamentos e instituciones de
España, contra una posible ley
de amnistía. Los populares pre-
tenden que todos los socialistas
se manifiesten en cada una de
estas instituciones. En Rute, la
encargada de presentar esta ini-
ciativa ha sido la senadora del
PP Cristina Casanueva. Ésta
compareció ante los medios de
comunicación acompañada de la
teniente de alcalde Ana Cobos.
En concreto, en Rute dicha mo-
ción será presentada en el pró-
ximo pleno que se celebre.

Según Casanueva, es una
moción “contra la amnistía y en
favor de la igualdad entre los es-
pañoles”. A su juicio nos encon-

tramos en una situación crítica,
tras la celebración de las elec-
ciones generales, con un Partido
Socialista que ha perdido esos
comicios y que lo que está pre-
tendiendo es “gobernar a cual-
quier precio”. Los populares
consideran que el PSOE, con sus
decisiones, “va a fracturar al
país, creando territorios de pri-
mera y de segunda”. La senadora
afirma que son muchos los so-
cialistas que están alzando la voz
contra esta amnistía. Ahora, con
la moción que van a presentar
los grupos municipales del PP,
quieren que “todos los conceja-
les del PSOE se retraten” en sus
ayuntamientos.

En concreto, los acuerdos
que se van a llevar al pleno mu-
nicipal de Rute, ha detallado Ana
Cobos, son los siguientes: en el
primero, se rechaza cualquier
posible amnistía o el indulto ge-

neralizado a un ciudadano o gru-
pos de ciudadanos que hayan co-
metido un delito. También se

busca animar a los dos partidos
mayoritarios a alcanzar acuerdos
de Estado, que eviten que la so-

ciedad española se vea sometida
a las condiciones legales de par-
tidos independentistas. 

La senadora Cristina Casanueva presenta la moción que el PP
va llevar  al pleno municipal contra la ley de amnistía 

La senadora del PP Cristina Casanueva, junto a la teniente de alcalde Ana Cobos/MM
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CULTURA

María Asunción Mateos en su libro “Mi vida con Alberti”
recoge la relación del poeta con Rute y Pascual Rovira
Según la autora, Rafael Alberti se mostraba encantado con las visitas de Pascual Rovira con quien compartía los recuerdos de su
juventud y su estancia en Rute durante los inviernos de 1925 y 1926

MARIANA MORENO
En septiembre ha salido a la luz
el libro titulado “Mi vida con Al-
berti (Para algo llegaste, Altair)”,
que ha escrito la viuda del poeta
de la generación del 27. Se trata
de un libro de memorias publi-
cado por la editorial Benirice, en
el que María Asunción Mateo re-
lata su vida junto a Rafael Al-
berti, fallecido en 1999. “Altair”
es el nombre con el que el autor
del Puerto de Santa María lla-
maba en sus poemas a la que fue
su compañera y esposa durante

casi veinte años.
Según Mateo, el libro es pro-

ducto del deseo de este escritor
gaditano de plasmar su historia
de amor. Con esta publicación,
María Asunción también ha que-
rido ajustar cuentas con quienes
ponían en duda su “cordura,
honor, valía intelectual y el
amor” hacia su marido. Igual-
mente, es un volumen que in-
cluye un pasaje en el que la
escritora recuerda la relación de
Alberti con Rute, con Pascual

Rovira y con la Asociación de
Defensa del Borrico, Adebo.
María Asunción Mateo cuenta
que Rafael se mostraba encan-
tado de que les visitara Pascual
Rovira, con quien compartía los
recuerdos de su juventud y de su
paso por Rute.

Mateo asegura que Pascual
era la persona idónea para des-
pertar en Rafael gran simpatía,
considerándolo un “ser visiona-
rio, sensible y una persona entre-
gada en cuerpo y alma a la causa
animalista de cuidar y proteger
los burros contra su extinción.
Para Mateo, su tierna locura por

los burros convierte a Pascual en
un ser singular, en un apóstol
moderno, como lo definió Ra-
fael.

Alberti vivió en Rute durante
los dos largos inviernos de 1925
y 1926 en la casa de su hermana
en la calle Toledo. Fue en este
pueblo de la Subbética cordobesa
donde comenzó su incipiente
producción liberaría y también
fue el lugar en el que conoció la
noticia de haber recibido el Pre-
mio Nacional de Poesía por “Ma-
rinero en tierra”.

Los personajes ruteños en los
que se inspiró aparecen descritos

en su primer libro de memorias,
titulado “La Arboleda Perdida”.
También en Rute comenzó a es-
cribir su segundo libro, “El alba
del alhelí”, donde refleja el pai-
saje andaluz, los olivos, los pas-
tores o la cal de las casas blancas
de esta villa cordobesa. Además,
de su paso por la localidad que-
dan la correspondencia que man-
tuvo con sus compañeros de la
Generación del 27, como Fede-
rico García Lorca y Emilio Pra-
dos, o con poetas de más edad,
que eran sus referentes vivos,
como Juan Ramón Jiménez.

Tras su exilio en el extranjero

durante más de cuarenta años,
huyendo de la represión fran-
quista, Alberti regresó a España.
En agosto de 1976, un grupo de
jóvenes de Rute organizó una se-
mana cultural en homenaje a su
figura. Sin embargo, fue en 1990,
de la mano de Pascual Rovira,
cuando se reencontró con Rute y
su juventud. Hasta aquí llegó
para ser nombrado arriero de
honor de Adebo y bautizar a su
burrito “Carabina”. Desde ese
momento, se gestó una entraña-
ble amistad entre Rovira y el ma-
trimonio, que mantuvo hasta su
muerte. 

Según la autora son unas
memorias producto del
deseo de plasmas su
historia de amor

María Asunción Mateo junto a Pascual Rovira en la casa que compartió junto a Alberti en Cádiz/EC

El Ciclo de Teatro abre la Agenda Cultural de Otoño 
FRANCISCO PIEDRA
Con el mes de octubre, se pone en
marcha en Rute la Agenda Cultu-
ral de Otoño. En ese contexto,
una cita fija en el calendario es el
Ciclo de Teatro, promovido,
como el resto de la agenda, por la
concejalía de Cultura. En esta
ocasión, se da la mano con un
evento que quedaba pendiente de
los Veranos Culturales de la Villa.
Se trata de la zarzuela “El bar-
bero de Sevilla”, a cargo de la
compañía de Teatro Lírico Anda-
luz. Estaba previsto que esta cita,
que se ofrece desde 2017, se hu-
biera celebrado el 2 de septiem-
bre, en el lugar habitual, el patio
del colegio Ruperto Fernández
Tenllado. Sin embargo, la proba-
bilidad de lluvia en esos días por
la Dana aconsejó aplazarla.

Desde ese momento, la con-
cejala de Cultura, Dolores Or-
tega, se coordinó con la compañía
para buscar fechas y lugares al-

ternativos. Finalmente, se cuadró
el sábado 30 en el Centro Cultu-
ral Rafael Martínez Simancas. Se
había barajado la posibilidad de
llevarla al CEMAC Pintor Pedro

Roldán, pero la dimensión del es-
cenario no daba para la puesta en
escena que precisa la compañía,
incluyendo los músicos. De ahí
que se haya optado por la Ludo-

teca, con descuentos especiales
en las entradas.

A renglón seguido, el do-
mingo 1 arrancaba el Ciclo de Te-
atro. Precisamente, la primera
función ha roto la dinámica del
resto de representaciones. Todas
tendrán lugar en el CEMAC Pin-
tor Pedro Roldán los viernes a las
nueve de la noche y todas tienen
un coste de cinco euros. La ex-
cepción ha sido justo la que ser-
vía para estrenar el ciclo, “La
brújula dorada”, de la compañía
La luna teatro, ya que ha sido la
función infantil que hay en cada
edición. Fue gratuita y, a diferen-
cia del resto, se ofreció a las siete
de la tarde.

El día 6, la compañía Escena
13 representará “El crédito”. Una
semana después, el turno es para
“Los gemelos”, de Verbo Produc-
ciones. El día 20 unos habituales
de este ciclo, MDM Produccio-
nes, llevarán a las tablas “Los

rústicos”. Para concluir el mes, el
Grupo Municipal de Teatro “Can-
dilejas” representará Alici@.com,
un cuento para pensar. Lo hará en
dos jornadas consecutivas y tres
funciones, viernes a las ocho de
la tarde y sábado a las siete y a las
nueve. Ortega ha señalado que,
dado el tirón que tienen en Rute
las obras de “Candilejas” se ha
acordado que haya tres pases. 

Ya en noviembre, la compa-
ñía Antonio Campos será la en-
cargada de clausurar el ciclo con
la obra “El Buscón”. Las entradas
para todas las funciones se pue-
den comprar por anticipado en la
Oficina de Turismo y en taquilla
el mismo día de cada función.
Como epílogo a este ciclo, el do-
mingo 5 se ofrecerá una actua-
ción infantil de la mano del
Festival Volantino. En este caso,
será a mediodía en el Teatro al
Aire Libre “Alcalde Pedro Flo-
res”. 

La peculiar caracterización de MDM para la obra “Los rústicos”/EC
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TURISMO

FRANCISCO PIEDRA
El 27 de septiembre se celebra el
Día Internacional del Turismo.
Coincidiendo con la efeméride,
el Edificio Alcalde Leoncio Ro-
dríguez acogió la entrega de los
nuevos distintivos Sicted a tres
entidades de Rute. Las siglas
hacen referencia al Sistema de
Calidad Turística Española en
Destino. Con estas distinciones
no sólo se reconoce que quien lo
ostenta cumple con unos exigen-
tes estándares de calidad. Tam-
bién implica un compromiso por

la mejora continua frente a la
competencia. Este distintivo
tiene una validez de dos años,
aunque está condicionado a una
evaluación anual de segui-
miento.

Con los tres que se han entre-
gado este año, son ya 22 las en-
tidades que en Rute disponen de
la acreditación Sicted. Aglutinan
empresas privadas, autónomos y
servicios de administraciones
públicas. De hecho, en esta oca-
sión se ha concedido tal distin-
ción a dos negocios particulares

y un servicio municipal del
Ayuntamiento, como es el
CEMAC Pintor Pedro Roldán.
Las dos empresas que a partir de
ahora podrán lucir la pertinente
placa corresponden a la catego-
ría de Vivienda Turística de Alo-
jamiento Rural (VTAR). En
concreto, son El Viso y El Re-
creo.

Junto a estas tres incorpora-
ciones, han renovado su compro-
miso cinco firmas, que se
encuentran en el tercer ciclo del
proyecto: Bar de Copas El Sitio,

Taxi Ana Jiménez, VTAR Fuente
La Gitana, VTAR Las Parras y
Museo Artesanal del Turrón. Las
otras quince que conforman ac-
tualmente la “red Sinted” en
Rute son: Destilería de Anís Ma-
chaquito, Museo del Anís, Casa
Museo del Jamón, Belén de Cho-
colate, Museo del Azúcar, VTAR
El Rincón de Carmen, Taxi José
Manuel Burgueño, Oficina de
Turismo, VTAR La Cascada,
Taxi Mariano Repullo, Despacho
La Flor de Rute del Paseo del
Fresno, Despacho Almazaras de

la Subbética, Casa Rural La Era
y Tienda Gourmet Pata Negra.

El acto estuvo conducido por
el alcalde David Ruiz. Como re-
cordó, Rute se adhirió como des-
tino turístico al Sicted en 2018,
siendo “ente gestor” el Ayunta-
miento y gestora Sicted la téc-
nica municipal de Turismo,
María del Carmen Rodríguez.
También destacó que Rute es
Municipio Turístico de Andalu-
cía y “un referente en el sector
turístico” no sólo de la provincia

de toda la comunidad autónoma.
De ahí la apuesta por “la mejora
continua de la calidad de sus ser-
vicios”.

Por todo ello, a nivel munici-
pal se sigue incentivando “la ex-
celencia en el sector”. El
objetivo es consolidar a nuestro
pueblo como un destino de reco-
nocida calidad “en el que los tu-
ristas puedan disfrutar de su
visita cubriendo todas sus expec-
tativas”. El alcalde confía en que
cada año se sigan sumando más
empresas y establecimientos.
Entiende que hay muchos que,
“por la calidad que ofrecen”, son
dignos de formar parte del Sicted
para ser “más competitivos y
mejorar el posicionamiento de
nuestro destino”.

Rute suma ya 22 entidades adheridas al
distintivo de calidad Sicted
Con motivo del Día Internacional del Turismo se han entregado tres nuevos reconocimientos que garantizan un servicio óptimo

El Sicted reconoce el
cumplimiento de unos
estándares de calidad
muy altos

Junto a las tres nuevas incorporaciones, han renovado su compromiso cinco firmas más/FP

Las mejores
hamburguesas de
Córdoba
FRANCISCO PIEDRA
Nuestro pueblo puede presu-
mir de contar con las mejores
hamburguesas de la provincia.
Son las que se sirven en el es-
tablecimiento Ñam Ñam Rute.
Así al menos lo ha certificado
un conocido blog hispalense
especializado, “Hamburguesas
por Sevilla”. El pasado 14 de
septiembre visitaron el local
que regenta Ernesto Hernán-
dez, con la intención expresa
de probar sus especialidades.

Después de hacerlo, estos
peculiares clientes han aupado
a las hamburguesas de Ñam
Ñam al puesto número uno de
su ranking de Córdoba y las
han situado entre las diez me-
jores de Andalucía. Para el ne-
gocio ruteño esta valoración
tiene el mérito añadido de que
se ha hecho después de probar
más de seiscientas variedades
de más de doscientos cin-
cuenta establecimientos de
toda la comunidad autónoma. Una de las especialidades de Ñam Ñam que han sido reconocidas por el blog sevillano/FP
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SOCIEDAD

MARIANA MORENO
El Día Mundial del Alzheimer vol-
vió a poner el foco en una enfer-
medad que suele estar relacionada
con personas mayores. Una de
cada cuatro lo padecen, aunque
cada vez se diagnostica más en jó-
venes. Por este motivo, la Asocia-
ción Ruteña para la Atención de
Personas con Demencia Senil
(Arapades) quiso aprovechar la
efeméride del pasado 21 de sep-
tiembre para hacer visible la labor
que desempeñan. Desde hace más
de dos décadas ofrecen informa-
ción, asesoramiento y una serie de

servicios destinados a las personas
afectadas de demencia y sus fami-
liares.

El mismo día 21, los miembros
de Arapades estuvieron al frente de
una mesa informativa instalada
junto al Ayuntamiento. Además,
esa misma tarde tuvo lugar la mar-
cha solidaria que, bajo el lema “Un

paso, un recuerdo”, partió del Con-
sistorio y concluyó en la sede de la
asociación, en calle Canalejas.
Antes de comenzar la marcha, a
diferencia de otros años, que se ha
hecho al concluir, la presidenta de
Arapades, Natividad Leiva, leyó
un manifiesto. La presidenta apro-
vechó para animar a los familiares
de personas que sufren la enfer-
medad a devolver a éstos el cariño
recibido. La concentración cul-
minó con una suelta de globos. 

Las actividades programadas
se completan con dos charlas más.
Una de las conferencias versó
sobre la relación entre la pérdida
de audición y el deterioro cogni-
tivo. Fue el día 27, en la sede, y co-
rrió a cargo de los especialistas
José Carlos Pacheco y José Anto-
nio Valverde. La otra charla será
sobre los derechos de las personas
con Alzheimer y demencia. En
este caso el responsable de impar-
tirla será el profesor de Derecho

Manuel Rodríguez. No obstante,
aún está por determinar el día de
celebración.

Una de las promotoras de Ara-
pades, Carmen Moyano, recordó
cómo surgió la asociación. Según
dijo, la preocupación y la necesi-
dad de algunos familiares fue lo
que propició que este colectivo se
crease. En su caso, ella se dirigió
al Centro de Salud para pedir
apoyo para su madre, que estaba
afectada por una demencia. La tra-

bajadora social de entonces, Su-
sana Arce, la animó a constituir
una asociación para poder prestar
ayuda a estos enfermos.

En la actualidad, en la Unidad
de Estancia Diurna que gestiona
Arapades se atiende a personas a
personas con todo tipo de demen-
cia. Esta unidad cuenta con veinte
plazas concertadas y subvenciona-
das por la Junta de Andalucía. En
estos momentos todas están ocu-
padas. Además, para atender la de-
manda existente, que es superior a
ese número de plazas concertadas,
la asociación oferta una serie de ta-
lleres de estimulación cognitiva, de
los que se benefician diez personas
más.

La labor que lleva a cabo Ara-
pades, y los servicios que se pres-
tan en la mencionada unidad son
posible gracias al personal cualifi-
cado con el que se cuenta, como
una psicóloga, fisioterapeuta o mo-
nitores. La directora del centro y
psicóloga, María del Carmen Ro-
dríguez, ha comentado que las va-
loraciones, en cumplimiento de la
Ley de Dependencia, se tramitan
ahora con mayor celeridad. De ahí
que todas las plazas concertadas
estén completas. Además, Rodrí-
guez ha aprovechado para resaltar
la calidad del trabajo que llevan a
cabo.

Natividad Leiva anima a devolver a los enfermos de
Alzheimer el cariño que éstos ofrecieron
La presidenta de Arapades realizó estas declaraciones durante los actos de conmemoración del Día Mundial del Alzheimer

Según Moyano el colectivo
nació por la necesidad de
las familias para ayudar a
sus enfermos

La presidenta de Arapades, Nati Leiva, durante la lectura del manifiesto/MM

Octubre arranca con un protagonismo especial para la tercera edad
FRANCISCO PIEDRA
Desde que en 1990 lo aprobara la
ONU, cada 1 de octubre se conme-
mora el Día Internacional de las
Personas de Edad. En torno a esta
efeméride, en Rute desde hace 19
años a principios de mes se celebra
la Semana del Mayor. La presente
edición supone, además, la reaper-
tura del Hogar del Pensionista. Los
problemas de saneamiento del
tramo final de la calle Fresno ha-
bían afectado al inmueble ubicado
en el mismo Chorreadero. Desde
que se concluyó esta actuación se
ha procedido a adecentar el edificio.

La concejala del Mayor, Ana
Barea, ha señalado que se han ace-
lerado los trabajos de pintura para
que estuvieran disponibles al menos
las dependencias que acogen acti-
vidades en esta semana. Se costean
gracias a la colaboración del Ayun-
tamiento y la Diputación de Cór-
doba, a través del Instituto
Provincial de Bienestar Social
(IPBS). En este sentido, Antonio
Guerrero, como presidente de la
Asociación de Mayores Alcalde
Salvador Altamirano, ha agradecido
la implicación de ambas adminis-
traciones. En el caso del Consisto-
rio, lo ha hecho por partida doble,
por haber procedido a las obras de

saneamiento que tanto estaban da-
ñando al hogar.

En cuanto al programa, ha re-
cordado que, como de costumbre,
la inauguración del lunes 2, siem-
pre consiste en una actuación mu-
sical. Tras la buena acogida del
“tablao flamenco” del año pasado,
se ha apostado por reeditarlo de la
mano de Isabel María España. El
martes tocaba salir al aire libre con
motivo del encuentro deportivo de
petanca y senderismo en el Paseo
del Fresno. Junto al de Rute, de
nuevo se ha contado con la presen-
cia de los Clubes de Mayores de
Benamejí, Encinas Reales e Iznájar

en esta jornada que incluye un des-
ayuno para todos los participantes.

Ese mismo día, por la tarde, a
las cinco, repite Isabel María Es-
paña, en este caso en una jornada de
convivencia que se ha programado
en la Residencia de Ancianos Juan
Crisóstomo Mangas, con merienda
para todos los asistentes. Ya el miér-
coles, llega el viaje a Sevilla, con
salida a las ocho de la mañana.

Desde su origen, el día central
de esta Semana del Mayor es el jue-
ves, por lo que supone la comida de
convivencia en el restaurante El
Vado. Antes, siempre se oficia una
misa en memoria de las personas

fallecidas en los últimos doce
meses. Siguiendo un turno de alter-
nancia, en esta ocasión se celebrará
en Santa Catalina. Para la comida
volverán a fletarse autobuses desde
el Fresno y la explanada frente al
Bar Gasolina. La sobremesa y la
tarde estarán amenizadas con la
música en vivo de Pedro Santiago
y María del Carmen Carrillo.

En la recta final, la música sigue
teniendo protagonismo. El viernes
la actividad vuelve al hogar, con la
presencia del cantaor Felipe de
Zambra en el salón de actos. Y el
sábado, para la clausura en el Cen-
tro Cultural Rafael Martínez-Si-
mancas (Ludoteca), la actuación del
cantante Rafa Garcel dará paso a un
refrigerio de despedida, amenizado
por el grupo Ébano. Antonio Gue-
rrero ha insistido en que cualquiera
puede participar en esta Semana del
Mayor, “sea o no socio del Hogar
del Pensionista”.

Mayores de las aldeas
De forma paralela al programa pre-
visto en el casco urbano, se han or-
ganizado actividades
complementarias para las aldeas.
Como ha recordado el alcalde pe-
dáneo de Llanos de Don Juan, Iván
Pérez, el año pasado ya hubo allí

“un pequeño acto” que ahora se
amplía al resto de diseminados. Su
homóloga de Zambra, María del
Carmen Jiménez, ha matizado que
cada aldea tiene su propia tarde con
actividades, con objeto de que los
mayores “no tengan que despla-
zarse”.

Por orden cronológico, se van a
suceder de martes a jueves en Las
Piedras, Los Llanos y Zambra,
siempre a partir de las seis de la
tarde. Durante estos tres días, estas
“meriendas musicales” van a con-
tar con la actuación en vivo del
grupo Los Cuatro Caños. Iván
Pérez confía en que esta iniciativa
sirva para que los mayores de la
aldea aprovechen que cuentan con
la infraestructura del centro para
darle uso y disfrutarlo.

Por su parte, el educador social
Juan Antonio Merchante ha subra-
yado que hay una amplia oferta
para las personas de la tercera edad.
Van más allá de estos días y se pro-
longan todo el año. Tanto él como
el resto de quienes se coordinan en
la organización de esta Semana del
Mayor han invitado a participar en
las distintas propuestas de un pro-
grama elaborado “con mucho ca-
riño”, en palabras de la concejala
Ana Barea.

El programa aúna actividades de ocio, entretenimiento y convivencia/FP
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MARIANA MORENO
El cáncer de mama es el más fre-
cuente en la mujer. Cada año se
diagnostican veintiséis mil casos
en el mundo, entre personas de
35 a 80 años. Así de clara se ma-
nifestó Victoria Olmo, médica
rehabilitadora y especialista en

medicina tradicional china, en la
charla sobre la prevención y tra-
tamiento del linfedema tras la ci-
rugía de un cáncer de mama,
celebrada en Rute. Afortunada-
mente, dijo Olmo, los avances en
el tratamiento han aumentado la
tasa de supervivencia en más de

un 85,6% a los cinco años. De
ahí la importancia, apuntó, de la
investigación y un diagnóstico,
detección y tratamiento precoz. 

La rehabilitadora explicó
cuándo aparece el linfedema.
Según dijo, esta patología se ma-
nifiesta con adormecimiento, pe-

sadez o aumento de volumen de
la zona afectada. Además, pro-
voca dificulta en la realización
de las actividades de la vida dia-
ria y también termina afectando
a nuestro bienestar social. Para
evitarlo, es importante tener en
cuenta una serie de medidas de
autocuidado y la adopción de co-
rrectas posturas de la zona afec-
tada. Olmo también aconsejó
evitar la obesidad y tener una
dieta equilibrada. 

La médica insistió en la im-
portancia del ejercicio. La espe-
cialista habló de cómo este
contribuye a normalizar el peso,
evitar el estreñimiento y mejorar
aspectos relacionados con la
salud cardiaca, el sueño o el es-
tado de ánimo. Con el ejercicio,
remarcó, se fortalecen los mús-
culos, se alivia el dolor y se me-
jora el rango de movimiento. La
rehabilitadora recomienda ejerci-
cios aeróbicos, estiramientos, re-
lajación y prácticas como dar un
paseo, el yoga o similar, o la na-
tación.

La charla tuvo lugar el pa-
sado 21 de septiembre en el
CEMAC Pintor Pedro Roldán y
estuvo organizada por la Asocia-
ción Española Contra el Cáncer
de Rute. Comenzó tras un vídeo
resumen de las actividades que

ha llevado a cabo la asociación
local en el último año. Entre
ellas, destacan los talleres de
mindfulness y los de alimenta-
ción y nutrición.

La principal novedad de esta
temporada ha sido la puesta en
funcionamiento de una sala de fi-
sioterapia, abierta desde el pa-
sado mes de julio. Los
interesados se pueden beneficiar
del servicio con bonos gratuitos
que concede la propia asociación
local. Además, pronto, según
adelantó la presidenta, Victoria

Garrido, comenzarán los talleres
de este otoño. El más inmediato
llega con el comienzo del mes de
octubre y es de Qi Gong, una
práctica con la que se moviliza el
cuerpo y reduce la tensión cor-
poral. Quien desee hacerlo puede
inscribirse en rute@contraelcan-
cer.es o bien llamar al teléfono
604 41 98 69.

Victoria Olmo ofrece una charla sobre la
prevención y tratamiento del linfedema
En la ponencia organizada por la AECC habló de la importancia del autocuidado y el ejercicio para abordar esa patología 

Según Olmo, con el
ejercicio se alivia el
dolor y se aumenta el
rango de movimiento

La rehabilitadora médica durante su ponencia en el CEMA Pintor Pedro Roldán/EC

Araem presenta en Rute el Teléfono de la Esperanza
FRANCISCO PIEDRA
Continúan las actividades de pre-
vención del suicidio promovidas
en Rute por Araem. Todo co-
menzó la ponencia programada
en febrero pasado a cargo del psi-
quiatra Antonio Jesús Moreno.
Tuvo tan buena acogida que la
Asociación Ruteña de Ayuda al
Enfermo Mental siguió organi-
zando más actividades de sensi-
bilización. Así, en junio
profundizó en la campaña, impli-
cando a servicios como el Centro
de Salud de Rute o el Área de
Gestión Sanitaria Sur de Cór-
doba. Ya en septiembre ha lle-
gado la tercera actividad de este
tipo, una ponencia en el Edificio
Alcalde Leoncio Rodríguez en
torno al Teléfono de la Espe-
ranza.

Según Isabel Ramos, presi-
denta de Araem, no se puede
abordar el problema sin plantear
una solución. Hay que afrontarlo
desde la prevención, pero tam-
bién desde la concienciación,
para no “estigmatizar” a la per-
sona que intenta quitarse la vida.

Ramos reconoce que sigue siendo
un tema “tabú” y cuando se pro-
duce un conato suicida “la fami-
lia intenta taparlo”.

Como en otros aspectos de la
salud mental, la sociedad “discri-
mina”. Sin embargo, asegura que
en Rute “hay casos”. En esa
línea, la concejala de Educación,
Dolores Ortega, subrayó la nece-
sidad de afrontar la cuestión. Por
fortuna, dijo, se cuenta con la
ayuda de servicios como el Telé-
fono de la Esperanza.

La ponencia corrió a cargo de
Josefina Santos, delegada de esta
ONG, y el psicólogo Jesús Lá-
zaro. Éste detalló los patrones de
actuación con quienes les llaman.
En Córdoba, los números de
atención son 717 003 717 y 957
470 195. Según destacó, se les
trata “con total confidencialidad”,
hasta el punto de que ni siquiera a
nivel interno conocen los datos
de la persona en cuestión. Salvo
que ésta quiera revelarlo, no in-
forma ni de su nombre ni desde
dónde llama. Al ser tan privado,
puede expresar lo que no conta-

ría de otro modo, y sin que el in-
terlocutor emita ningún juicio.

Tratándola siempre como una
“llamada de socorro”, hay que in-
dividualizar cada caso. Con una
“escucha activa” y en ese entorno
de “acogimiento, privacidad, ca-

lidez y empatía”, la persona per-
cibe que al otro lado entienden
“cómo se siente y por qué está
así”. Superada la primera situa-
ción límite, “una vez se pueda
calmar”, se intenta que desista.
En general, si la llamada se pro-

duce en un contexto “de crisis”,
el contacto acaba ahí. Por el con-
trario, si hay “un acto suicida en
curso”, activan los servicios de
emergencia, contactando en el
112, en función de los datos que
tengan.

La ponencia de la ONG corrió a cargo del psicólogo Jesús Lázaro y la delegada Josefina Santos/FP
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FRANCISCO PIEDRA
Como ocurre desde hace casi
treinta años, el segundo fin de
semana de septiembre se celebró
la vigesimonovena verbena de la
cofradía de la Virgen de la Ca-
beza. Durante tres jornadas el
Paseo del Fresno, nueva sede
tras la reforma del Llano, estuvo
amenizado con diferentes actua-
ciones. La primera noche el
turno fue para la asociación Rute

Baila, con una fiesta de baile la-
tino. El sábado actuó en primer
lugar el alumnado de la Escuela
de Baile de Sebastián Leal. A
continuación, lo hizo el Trío
New Velada.

Por último, el domingo hubo
dos tramos de música en vivo. A
mediodía se sucedieron las ac-
tuaciones del coro de La More-
nita y el de la cofradía, además
de la de Los Cuatro Caños. Ya

por la noche subió al escenario
el alumnado de la Escuela de
Música y Danza. Además, el
viernes y el sábado hubo bingo
especial a cargo del grupo joven,
y el domingo se puso el broche
con el tradicional fin de fiesta
con bollos y chocolate. La ver-
bena ha estado organizada con-
juntamente por la cofradía y el
área de Festejos del Ayunta-
miento.

Casi tres décadas de verbena

El Paseo del Fresno es el nuevo escenario de la verbena de la Morenita/FP

FRANCISCO PIEDRA
Rute tiene su propio paraíso per-
dido en La Hoz. Cada año, al lle-
gar septiembre, la vista gira
hacia esta aldea con motivo de
sus fiestas en honor a Nuestra
Señora del Consuelo. Este re-
cóndito rincón junto al río del
mismo nombre, en un entorno
incomparable, se mantiene como
vestigio del vergel que fueron las

huertas del Pamplinar y la propia
pedanía. Buena parte del territo-
rio quedó sumergido en el
tiempo bajo las aguas del Pan-
tano de Iznájar. Con sus niveles
bajo mínimos por la sequía, de
su subsuelo emergen los ecos en
forma de ruinas de un tiempo
que no ha de volver.

Todo ese Edén de los mejores
frutos de la comarca quedó limi-
tado al reducido espacio de La
Hoz. Mientras, quienes allí se
habían criado tuvieron que emi-
grar, al casco urbano en el mejor
de los casos, o, en el más dolo-
roso, lejos, a otras tierras. La
propia ermita refleja ese proceso.
Reemplazó a la antigua, cuyos
restos, junto a la extinta aldea del
Pamplinar, forman parte de esa
memoria sumergida que ahora
flora conforma la tierra se res-
quebraja pidiendo agua al son de
sus grietas.

Por todas estas razones, La
Hoz no es una aldea más de
Rute. Tampoco lo son las fiestas
de la Virgen del Consuelo. Re-
presentan el testimonio vivo de
un lugar que se recuerda y se
cuenta como idílico, que sobre-
vive al fantasma de la despobla-

ción. Para hacerlo, se ha rein-
ventado como segunda residen-
cia de quienes un día se
marcharon dejando atrás cortijos
y huertas. Ahora regresan, ya
mayores o bien de la mano de las
nuevas generaciones, a un espa-
cio rediseñado con chalets e in-
vernaderos. Pero bajo los
plásticos y las piscinas subyace
una esencia que no arrasó la
construcción del embalse.

Esa mezcla de nostalgia, re-
cuerdos y reencuentro se da la
mano cuando septiembre se des-
pereza. Coincidiendo con sus in-
cipientes latidos, se suceden los
actos enmarcados en estas fies-
tas, del jueves previo al primer
sábado del mes al domingo. Du-
rante estos cuatro días ha acu-
dido gente del casco urbano, de
otros diseminados o del pueblo,
que marcharon y vuelven ahora

a dialogar con sus raíces. Tam-
bién se acercan quienes han es-
tado de vacaciones y, tras tantas
olas de calor, tienen ganas de
otoño. Por más seco que esté el
río La Hoz, su caudal refresca el
ambiente y anticipa el final del
verano.

En ese contexto, según las
preferencias de cada cual, se han
podido disfrutar los cultos y
actos que combinaban lo reli-
gioso con lo lúdico y festivo.
Todos son originales, ya sea el
rezo del santo rosario, con mú-
sica en vivo, o la cena de her-
mandad, que siempre se llena sin
necesidad de ofrecer entradas.

Entre las novedades, estuvo
la carrera solidaria del sábado a
mediodía, reeditada al cabo del
tiempo, por las inmediaciones de
la ermita, en ese paraje natural
que regala a la vista estampas tan

singulares como la de la garganta
del río y su emblemático “Salsi-
puedes”. Uno de los participan-
tes de aquella edición, siendo
aún un niño, fue José María Vi-
llén, hermano mayor de este año,
que apostó por reeditar la prueba. 

Villén simboliza la fuerza
que tiene la aldea, su entorno y
sus fiestas, para quienes la cono-
cieron en su esencia. Hijo del ac-
tual secretario de la cofradía,
Adolfo Villén, mano derecha del
presidente Perfecto Rodríguez,
José María vive desde hace años
en Granada, pero sigue llevando
Rute y La Hoz dentro. Junto a la
organización de la carrera, tam-
bién el sábado ofreció la actua-
ción del grupo Cubillas Rock
Band, del que forma parte. El
concierto se dio la mano con las
carreras de cintas en bicicleta,
otra tradición que conservan las

aldeas como parte de su patrimo-
nio generacional.

Como siempre, el momento
central llegó horas después, al
caer la noche, con la procesión
de la Virgen del Consuelo. Con
el acompañamiento de la Asocia-
ción Musical Maestro Quintana,
de Cuevas de San Marcos, repre-
sentantes públicos y del resto de
hermandades y cofradías, y las
típicas mantillas, la imagen reco-
rrió todos los rincones de la
aldea.

Después de regresar a la er-
mita, comenzó una velada ame-
nizada por el Trío Virtual y la
primera parte de la subasta de la
mesa de regalos. La subasta con-
tinuaría el domingo a mediodía,
coincidiendo con una paella po-
pular que puso fin a estas fiestas
de reencuentro con una parte de
la idiosincrasia ruteña. 

La Hoz da la bienvenida al otoño con sus fiestas
a la Virgen del Consuelo
La procesión fue de nuevo el momento central de una serie de cultos y actos que son el reencuentro de mucha gente con sus raíces

Con un programa
religioso y lúdico, se
suceden experiencias de
religiosidad y nostalgia

La imagen de Nuestra Señora del Consuelo desfiló en procesión por todos los rincones de la aldea/FP
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Se trata de una obra detallista e hiperrealista, donde se observan con extraordinaria nitidez los bordados, las piezas de orfebrería o
las joyas de la Virgen

MARIANA MORENO
El pueblo de Rute se prepara
para la celebración del centena-
rio del patronazgo de la Virgen
del Carmen. El próximo 13 de
octubre tendrá lugar la apertura
de la Puerta Santa. Desde ese
momento se irán sucediendo los
distintos cultos y actos progra-
mados por el consejo de la Real
Archicofradía de la Virgen del
Carmen, encargado de todo
cuanto concierne a la celebración
del Año Jubilar.

Como preámbulo, el sábado
23 de septiembre, en la ermita de
la Virgen, en la calle Toledo, tuvo
lugar la presentación de la pin-
tura del cartel conmemorativo de
esta efeméride, una obra del pin-
tor sevillano Jonathan Sánchez
Aguilera. También se presentó el
Santo Escapulario que ha sido
cosido a mano y confeccionado,
sobre fieltro marrón, por las her-
manas carmelitas descalzas de
Ciudad Real.

El encargado de conducir el
acto, Jesús Manuel Redondo,
habló de la “grandeza suprema”
de esta celebración y del privile-
gio de contar con el pintor sevi-
llano para “inmortalizar” uno de
los acontecimientos más destaca-
dos de la historia cofrade ruteña.
Desde ahora, apuntó, “comienza
a moverse todo lo que viene” du-

rante los próximos doce meses. 
En cuanto al autor, Redondo

dijo que estamos ante “una per-
sona aficionada desde pequeño a
la pintura, la cerámica y la escul-
tura”. Se trata de un pintor con
una extensa carrera profesional y
cuya obra se ha podido contem-
plar en exposiciones nacionales e
internacionales. Su trabajo ha
formado parte de galerías de arte

de ciudades tan diversas como
Madrid, París, Sevilla o Valencia.
Jonathan Sánchez se ha encar-
gado de multitud de trabajos co-
frades, entre los que destacan los
que ha hecho para las imágenes
del Gran Poder de Málaga o la
Esperanza Macarena de Sevilla. 

Para esta ocasión, según ex-
plicó él mismo, ha elaborado una
pintura al óleo sobre tabla, con

un plano frontal de medio cuerpo
de la Virgen y el Niño, en el que
destacan atributos propios de su
iconografía. La pintura está re-
creada con una gama cromática
en la que resaltan los colores
ocres y marrones carmelitanos,
así como los tonos amarillo y
verde que caracterizan al pueblo
de Rute. Se trata de una obra de-
tallista e hiperrealista, donde se

observan con extraordinaria niti-
dez los bordados del vestido, las
piezas de orfebrería o las joyas
que lleva la Virgen. El paisaje
que aparece de fondo, de forma
secundaria, evoca al pueblo de
Rute.

El cuadro fue descubierto por
el autor, acompañado del conce-
jal de Festejos, Manuel Luque.

Fue la concejala de Cultura, Do-
lores Ortega, quien felicitó pú-
blicamente al pintor por su obra.
Para la concejala, esta pintura es
“un símbolo que va a quedar para
el recuerdo” del centenario del
patronazgo. Además, Ortega
aprovechó para animar a los
miembros del consejo de la real
archicofradía a afrontar el in-
menso trabajo que tienen por de-
lante. En el acto también
acompañaron otros representan-
tes de la Corporación, como An-
tonio Ruiz o Ana Lazo, así como
el Cronista de la Villa Manuel
García Iturriaga.

Jesús Manuel Redondo
resaltó la grandeza de
la celebración del Año
Jubilar

Jonathan Sánchez junto a la obra que anuncia el comienzo del Año Jubilar/MM

Jonathan Sánchez es el autor de la pintura del cartel anunciador del
centenario del patronazgo de la Virgen del Carmen
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El ciclismo MTB y la escalada se incorporan
a las Escuelas Deportivas Municipales
Se suman a una oferta consolidada en la que destacan disciplinas como baloncesto, bádminton, pádel, vóley-arena o atletismo

FRANCISCO PIEDRA
Como cada año tras el paréntesis
estival, el comienzo del curso
académico conlleva la reanuda-
ción de una serie de actividades
formativas. En lo que se refiere al
deporte de base, el Ayuntamiento
ya ha puesto en marcha su pro-
grama para jóvenes y menores de
Rute. Desde hace tiempo, las Es-
cuelas Deportivas Municipales
atienden las diversas demandas
de este sector de población en
distintas especialidades.

A las ya consolidadas, este
año se suman dos más, ciclismo
MTB y escalada. Ello es posible
gracias a que el Consistorio dis-
pone de un circuito de moutain-
bike y un rocódromo municipal.
Junto a otras infraestructuras
como el Pabellón Gregorio Pie-
dra o el nuevo Complejo Depor-
tivo, se puede dar respuesta a
todas estas disciplinas.

Según el concejal del área,
Francisco Jesús Fernández, se

aprovecha estos dos espacios pú-
blicos para ampliar la gama de
actividades. En el caso del ci-
clismo de montaña, es la conse-
cuencia de una propuesta de la
Peña Rahamantah. Su presidenta,
Carmen María García, ha confir-
mado que llevaban tiempo con
interés de impartir una escuela de
este tipo. De ello se va a ocupar
David Reina, que ha adelantado
que el circuito se acondicionará
para dar las clases en las mejores
condiciones.

Tanto ésta como la otra nove-
dad, la escalada, han contado con
una notable aceptación. Ambas
han comenzado de manera simul-
tánea al resto de especialidades.
Como ha detallado el técnico mu-
nicipal de Deportes, Alfredo
Puyol, incluyen bádminton, ba-
loncesto, gimnasia artística, pila-
tes, multideporte, pádel,
atletismo, vóley-arena y tenis.

Además de la participación de
la Peña Rahamantah, de la coor-
dinación vuelve a encargarse la
empresa Life Care. No obstante,
el técnico ha matizado que la ma-
yoría de los monitores son gente
de Rute. Puyol también ha pun-
tualizado que, aunque las escue-
las ya han empezado, el plazo
para inscribirse sigue abierto, en
el pabellón o en el complejo de-
portivo.

David Reina (a la derecha) está al frente de las clases de ciclismo de montaña/MM

De la coordinación se
encarga la empresa
Life Care, aunque los
monitores son de Rute

MARIANA MORENO 
Ciento veinte ciclistas pertene-
cientes a cerca de una veintena de
equipos de toda España han par-
ticipado en la IV Challenge Ci-
clista “La Subbética”, una prueba
junior valedera para el ranking
nacional. Según el director del
Challenge de La Subbética, Fer-
nando Sánchez, el número de
participantes y equipos se vio
mermado por el cambio de fechas
de celebración de la carrera (pre-
vista inicialmente para principios
de septiembre) y las posteriores
caídas que ha habido en las últi-
mas carreras. Desafortunada-
mente, en la tercera etapa de la
prueba celebrada el domingo 17,
también dos ciclistas sufrieron un
accidente a su paso por la locali-
dad de Iznájar.

Las caídas se produjeron du-
rante una jornada de 96,4 kiló-
metros que discurrió por el
término de Rute. El pelotón llegó

al Paseo del Fresno, procedente
de Iznájar, en torno a la una y
cuarto, y con más de una hora de
retraso debido a las mencionadas
caídas de estos corredores. Tu-
vieron lugar en dos puntos dife-
rentes del término municipal de
Iznájar. De inmediato, los ciclis-
tas fueron trasladados en las am-
bulancias habilitadas para la
carrera al Hospital Infanta Mar-
garita de Cabra.

Según Sánchez, uno de los
corredores sufrió cortes de piel y
heridas leves y a las pocas horas
fue dado de alta. Sin embargo, las
lesiones del otro corredor, de na-
cionalidad rusa y procedente de
un equipo de Castellón, fueron
más graves. Éste fue trasladado al
Hospital San Juan de Dios para
ser intervenido de una fractura de
cadera. El director de carrera ase-
gura que todo estaba correcta-
mente señalizado. No obstante,
considera que ha podido influir el

deteriorado del
firme provocado
tras las recientes
lluvias.

Los ciclistas
atravesaron Rute
tras subir la ronda
del Fresno, donde
estaba la meta de
uno los puertos de
montaña. Des-
pués, se dirigieron
a Zambra, Cerrillo
y Nacimiento.
Las otras dos eta-
pas se habían dis-
putado el viernes
15 y el sábado 16.
Pasaron por loca-
lidades como
Priego de Cór-
doba, Lucena o Cabra. Pese al
percance de la última etapa, el di-
rector de la carrera considera que
el balance ha sido muy positivo.
La prueba ha estado muy dispu-
tada, con un nivel “fantástico” y
con los tiempos “muy igualados”
entre los primeros clasificados.
Además, Fernando Sánchez ha
agradecido la colaboración del
Ayuntamiento Rute, la Policía

Local, la Guardia Civil y el am-
plio grupo de voluntarios movili-
zado para colaborar con la carrera
en su paso por Rute.

En cuanto a los resultados, el
corredor Joan Gamundi del Club
Ciclista Sax se alzó con la victo-
ria de la primera etapa que fina-
lizó en Lucena; Vladimir
Goncharov fue el vencedor de la
segunda etapa con meta en

Cabra; y Adrià Regeda, del
equipo catalán de Tarrasa, fue el
ganador de la tercera etapa, la
más larga, la que transcurrió por
Rute y finalizó en Carcabuey.
Asimismo, este último se hizo
con el maillot rojo de la Diputa-
ción de Córdoba. El podio final
de la prueba andaluza lo han for-
mado Regada, Gamundi y Ale-
jandro Abril.

Rute recibe a la Challenge
Ciclista “La Subbética”

La Naturcor
vuelve a Rute
El 24 de septiembre se celebraba
la IV Marcha BTT Naturcor de
Rute. Con el epígrafe de “Aldeas
Ruteñas”, pasó por los
diseminados del Cerrillo de la
Cañada y Zambra. El trazado
alternó bajadas y repechos, y
hasta el frescor de un río. Al
término de la jornada, los
participantes compartieron una
paella en el Fresno/FP

La carrera del IV Challenge Ciclista “La Subbética” a su paso por Rute/MM
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El XXX Campeonato Local de Natación echa el
cierre a la temporada en la piscina municipal

FRANCISCO PIEDRA
Con el final del mes de agosto se
puso punto y final a la temporada
veraniega en la piscina munici-
pal. Aunque permaneció abierta
al público los dos primeros días
de septiembre, el broche llegaba
el viernes 1 con el XXX Campe-
onato Local de Natación. La
prueba estaba organizada por el

Club Natación Rute, que se ha
encargado además de los cursos
que se han impartido en julio y
agosto.

Como balance de la tempo-
rada, el concejal de Deportes,
Francisco Jesús Fernández, hizo
una valoración muy positiva. No
en vano, la fecha de cierre inicial
era el 27 de agosto. Sin embargo,

ante la amplia demanda, se optó
por prolongar la oferta una se-
mana más. También hizo un ba-
lance óptimo Manuel Pérez,
coordinador del club. Cuentan
con casi ciento veinte menores en
sus filas. A su vez, a lo largo del
verano ha habido más de cuatro-
cientas matrículas.

No significa que haya sido

ésa la cifra de personas que ha
hecho los cursos, ya que mucha
gente repitió en las diversas en-
tregas. Pero sí ilustra de hasta qué
punto hay ganas de aprender a
nadar o perfeccionar la técnica.
De hecho, aunque en esas matrí-
culas había un buen número de
adultos, en buena parte corres-
pondían a menores que sirven de
cantera al propio club. 

Para Fernández, el club es ga-
rantía de una enseñanza de cali-
dad. De ahí que el Ayuntamiento
cuente con sus monitores para las
clases y colabore en la cesión de
las instalaciones. A la oferta for-
mativa se suma en las horas des-
tinadas al baño público la reserva
de una calle para nado libre. Ello
permite, en palabras del concejal,
mejorar el entrenamiento no sólo
a integrantes del club sino a de-
portistas que participan en otras
pruebas como los triatlones.

En cuanto al campeonato en
sí, se disputaron en cuatro moda-
lidades o estilos: espalda, braza,
mariposa y crawl. Los participan-
tes se dividieron en seis catego-
rías, de chupetín a absoluta, con
edades que abarcaban desde los

cinco años hasta casi veinte.
También es tradicional que en un
día como éste el club organice
una prueba de estilo libre para pa-
dres y madres. En total, hubo
cerca de ochenta jóvenes en las
diversas pruebas, en su mayoría
pertenecientes al club.

Es prácticamente la única vía
de competición que les queda, ya
que a raíz de la crisis sanitaria se

suprimieron los campeonatos co-
marcales y los provinciales. En
este sentido, Pérez animó al
Ayuntamiento a que contacte con
otras administraciones para reac-
tivarlos. Como deportista, el con-
cejal es consciente de que la
competición da un plus al que no
llegan los simples entrenamientos
y las restricciones han desapare-
cido.

FRANCISCO PIEDRA
Con la temporada recién comen-
zada, tras la quedada de verano
de principios de septiembre, una
de las primeras citas relevantes
para el Club Atletismo Rute ha
sido de nuevo la Carrera Popular
2 Leguas Ciudad de Baena. Se
disputó el día 24 y un año más la
presencia ruteña fue más que nu-
trida, con nada menos que 19
miembros que entraron en meta.
Ello les valió el doble premio del
jamón y la lata de aceite que el
club organizador, Media Legua,

entrega a los clubes que inscriben
al menos a quince integrantes que
terminan la carrera.

De esta forma, la expedición
ruteña se trae de esta edición de
la emblemática prueba el título
oficioso de “campeón por equi-
pos”, al ser el club más represen-
tado. A nivel individual, quien de
nuevo volvió a sobresalir fue José
María Garrido “Chico”, con un
espectacular tercer puesto de la
general, con la dificultad añadida
de venir de disputar el día ante-
rior un trail en Ojén. No ha sido

el único podio para el club este
año en Baena, ya que Pedro Pérez
fue segundo de su categoría. 

Tanto ellos dos como el resto
de participantes volvieron a en-
frentarse a los más de 11 kilóme-
tros de una carrera caracterizada
por un primer tramo rompepier-
nas y la parte central con su pro-
longada cuesta. A la exigencia
habitual, se sumó el calor. Aun
así, el balance es más que posi-
tivo, con ese “2+1” que represen-
tan los dos cajones individuales y
la actuación grupal como club.

En total, participaron cerca de ochenta deportistas, la mayoría del Club Natación Rute, que cuenta con ciento veinte nadadores

Los cursos han
contado con gente que
repite y a su vez sirve
de cantera al club

Los participantes compitieron en los estilos de espalda, braza, mariposa y crawl/FP

Es habitual que la participación del club en la prueba de Baena sea más que numerosa/EC

El Club Atletismo Rute sobresale en Baena El bádminton local calienta
motores con los TTR
FRANCISCO PIEDRA
Tras el paréntesis de los meses de
verano, la temporada de bádmin-
ton ha arrancado con fuerza. Las
dos escuadras locales han tenido
ya citas dentro de un calendario
que se presume un año más car-
gado. El primero en estrenarse en
competición fue Club Volante
Rute. Durante el pasado fin de se-
mana estuvo presente en Torre de
Benagalbón (Málaga), en el
Campeonato de Andalucía Feme-
nino por Equipos. Hasta allí se
desplazaron Cristina Ramírez,
Ángela Moyano, Margarita Jimé-
nez, María Hinojosa y Sara Are-
nas.

Aunque el objetivo era ir ro-
dando a estas jóvenes jugadoras
para coger ritmo competitivo
también cosecharon buenos re-
sultados. Así, Sara logró un oro
en individual sub-15, Ángela una
plata y Cristina un bronce, en este
caso sub-17, y además se lleva-
ron un bronce en dobles. No obs-
tante, respecto a los resultados
globales el club se quedó a las
puertas de acceder al podio.

Una semana después, Club
Bádminton Rute tenía su primer

test. Fue en Ronda (Málaga), con
un territorial autonómico (TTR)
para la categoría sub-11, en la que
el club volvió a tener un dominio
casi absoluto. La actuación más
destacada correspondió Pablo
Lloreda, que fue triple campeón
en individual masculino, dobles
masculinos, con Adrián Bur-
gueño, y dobles mixtos, con
Nuria Pérez. 

Ambos clubes coincidieron el
tercer fin de semana del mes en el
TTR de Arjonilla (Jaén) para las
categorías sub-13 y sub-17. De
hecho, el torneo deparó algún
choque local, como el de Lorena
Piedra y Carmen Baena en semi-
finales, con victoria para esta úl-
tima. La cita se saldó para C.B.
Rute con dos oros, una plata y
seis bronces. Por su parte, Vo-
lante sumó dos medallas en cada
uno de los metales.

Este club terminaba el mes
donde lo había en pesado. En este
caso, el Pabellón Rubén Ruzafa
de Torre de Benagalbón acogió
un TTR sub-15. Volante volvió
de tierras malagueñas con cuatro
metales más “en su mochila”, dos
oros y dos bronces.



CONTRAPORTADA

MARIANA MORENO
El ministro de Asuntos Exteriores,
Unión Europea y Cooperación,
José Manuel Albares, ha condeco-
rado con la Orden del Mérito Civil
al personal del Equipo de Emer-
gencias START, del que forma
parte una profesional de Rute, la
médica y anestesióloga Concha
Ruiz Villén. Este grupo lo confor-
man ciento noventa y cinco sani-
tarios y especialistas,
popularmente conocidos como
“chalecos rojos”. La condecora-
ción se ha concedido por la labor

llevada a cabo en el mes de fe-
brero pasado, cuando este equipo
estuvo destinado a atender a la po-
blación afectada por los terremo-
tos que se produjeron en el sur de
Turquía.

Algunos los miembros del
equipo START, que se integra en
la Agencia Española de Coopera-
ción para el Desarrollo (AECID),
ya habían sido reconocidos en
2019. En aquella ocasión se les
otorgó la Orden del Mérito Civil,
por su labor desarrollada en Mo-
zambique (África). La médica ru-

teña también formó parte de esa
expedición. Por eso, en esta oca-
sión, a ella, como al resto del
equipo, se les ha otorgado la má-
xima distinción posible, la Orden
de Isabel la Católica. Ruiz trabaja
en el Hospital Reina Sofía desde
1997. En concreto, ejerce como
anestesióloga de la Unidad de
Anestesiología y Reanimación.
Además, lleva más de una década
cooperando en distintos proyectos
humanitarios, en países como
Tanzania o Ecuador.

En el caso de Turquía, el

equipo de emergencias sanitarias
se desplegó en menos de setenta y
dos horas, y en cuarenta y ocho
horas más ya habían instalado el
hospital de campaña y el quiró-
fano estaba operativo. Así pues,
ha sido la segunda vez que se ha
desplazado el equipo de emergen-
cias español. Según la médica ru-
teña, ha sido una experiencia “más
dura, a pesar de ir mejor prepara-
dos”. El escenario de actuación
era “tremendo”, según lo describe.
Se encontraban en la “zona cero”
y eran los únicos referentes sani-
tarios. De hecho, fue el primer
hospital no militar que se posi-
cionó en el lugar. Por ello, los pro-
fesionales se vieron en la
obligación de hacer “un poco de
todo”.

Por si fuera poco, durante su
estancia tuvo lugar otro terremoto
de intensidad considerable. De
hecho, el equipo quirúrgico estaba
inmerso en esos momentos en una
intervención, y se vio abocado a
recibir de forma urgente a nuevos
afectados. La situación les des-
bordó y provocó que se quedasen
sin materiales. Por fortuna, a tra-
vés de las autoridades turcas, la
Embajada y los servicios de Bom-
beros, se pudieron rescatar mate-
riales sanitarios,
fundamentalmente de traumatolo-
gía, procedente de algunos hospi-
tales afectados por el terremoto.

Sin duda, fueron “momentos
tremendos” recuerda Concha
Ruiz, porque encima comenzó a
llover intensamente, y eso com-
plicó aún más las tareas de emer-
gencia. Hubo que hacer “un
esfuerzo titánico”, con pocas
horas de sueño, temperaturas de
menos nueve grados, y un ritmo
de trabajo acelerado, con objeto
de poder ofrecer la máxima ayuda
posible y salvar al mayor número
de gente. Además, los miembros
del equipo también sufrieron la
escasez de comida. En este sen-
tido, contaron con la ayuda pres-

tada de la fragata marina de Gali-
cia, que les proveyó de alimentos.

Por todo ello, Concha Ruiz,
afirma que ha sido una prueba de
fuego para el equipo START, aun-
que están “muy satisfechos” del
trabajo que pudieron llevar a cabo.
De ahí que reciba estos reconoci-
mientos “con gran alegría”. A su
juicio, supone hacer visible una
labor de ayuda humanitaria que
considera “necesaria”. Según Al-
bares, “muy pocos países en el
mundo son capaces de esto”. El
ministro ha sacado pecho de este
equipo surgido para mejorar la ca-
lidad de la respuesta española ante
catástrofes y emergencias, y con
el que España “ha dado un salto
cualitativo en nuestra capacidad
de respuesta humanitaria, cada

vez más solicitada”.
Los integrantes del START

forman parte del Sistema Nacio-
nal de Salud de varias comunida-
des autónomas, aparte de haber
expertos en logística, bomberos y
profesionales del apoyo psicoso-
cial. Además, son apoyados por
especialistas de la Agencia Espa-
ñola de Cooperación Internacional
para el Desarrollo (AECID). El
START se creó en 2016 y su prin-
cipal seña de identidad es que está
pensado para ser movilizado en un
plazo de 72 horas. Para ello, hay
toda una serie de profesionales del
Servicio Nacional de Salud de dis-
tintas especialidades y categorías.
Tras pasar por un proceso de se-
lección, entran en una “bolsa” a la
que recurrir en caso de que haya
que proceder al despliegue.

Concha Ruiz es condecorada por el Ministerio de Asuntos
Exteriores como miembro del equipo de emergencias español
Junto a miembros del equipo de emergencias sanitarias ha recibido el máximo galardón que concede el Ministerio por la labor
humanitaria llevada a cabo tras el último terremoto de Turquía

Otro terremoto provocó
que hubiera escasez de
material sanitario y
comida

La anestesióloga ruteña en su lugar habitual de trabajo/EC


